
Ville de LANNION (Côtes d'Armor)

Procès-verbal de la séance du vendredi 24 mars 2023

n° 20230324_2

Convocation dématérialisée du Conseil  Municipal du 17 mars 2023, accompagnée des rapports de
présentation, adressée individuellement à chaque conseiller pour la séance qui s'ouvrira le :

vendredi 24 mars 2023 à 17 H 00
à l'hôtel de ville

L'an deux mille vingt-trois, le vingt-quatre mars,
Le  Conseil  Municipal  de  la  commune de LANNION s'étant  assemblé en session ordinaire  au lieu
habituel de ses séances, après convocation légale, sous la présidence de M. Paul LE BIHAN, Maire,
assisté des adjoints.

Il a été procédé, conformément à l'article L.2121-15 du Code Général des Collectivités Territoriales, à
l'élection d'un secrétaire pris dans le sein du Conseil.
M.  Christophe KERGOAT,  ayant  obtenu la  majorité  des suffrages,  a  été désigné pour  remplir  ces
fonctions et procède à l'appel nominatif des conseillers.

Nombre de membres en exercice : 33

Étaient présents :
Paul LE BIHAN - Françoise LE MEN - Cédric SEUREAU - Bernadette CORVISIER - Marc NEDELEC -
Trefina KERRAIN - Fabien CANEVET - Sonya NICOLAS - Michel DIVERCHY - Hervé LATIMIER -
Pierre  GOUZI  -  Yvon  BRIAND -  Marie  Christine  BARAC'H  -  Christian  MEHEUST -  Marie-Annick
GUILLOU - Françoise BARBIER - Patrice KERVAON - Anne-Claire EVEN - Christine TANGUY - Myriam
DUBOURG - Fabrice LOUEDEC - Nolwenn HENRY - Gwénaëlle LAIR -  Carine HUE - Christophe
KERGOAT - Catherine BRIDET - Danielle MAREC - Jean-Yves CALLAC - Anne LE GUEN - Gérard
FALEZAN

Étaient absents :
Yves NEDELLEC - Louison NOËL

Procurations :
Eric ROBERT (procuration à Paul LE BIHAN)

Questions 1 et 2 :

30 présents
1 procuration 31 votants
2 absents
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Question 3   à 19   :
Arrivée de Yves NEDELLEC et de Louison NOEL

32 présents
1 procuration 33 votants
0 absent

Question 20   à la fin   :
Départ de Gwénaëlle LAIR (procuration à Gérard FALEZAN)

31 présents
2 procurations 33 votants
0 absent

Assistaient :

M. GALLEN, Directeur Général des Services - M. DIVERRES, Directeur des services techniques - M.
ROPARS,  directeur  adjoint  des  services  techniques  -  M.  BARRE,  Directeur  financier  -  Mme  LE
QUELLEC, Directrice Secrétariat Général - M. LE HIR, Directeur des ressources humaines

Ordre du jour :

n° Objet Page
1 Subventions et participations 2023 3

2 Subvention d’équilibre 2023 au budget du camping des deux rives 20

3 Budget primitif 2023 – budget Ville 20

4 Budget primitif 2023 – budget Lotissements communaux 2 59

5 Budget primitif 2023 – budget Kervouric 2 59

6 Budget primitif 2023 – budget St Ugeon 5 59

7 Budget primitif 2023 – budget Ar Santé 60

8 Budget primitif 2023 – budget Revitalisation du centre-ville 60

9 Budget primitif 2023 – budget Les Hauts de Penn Ar Stank 61

10 Budget primitif 2023 – budget Pompes funèbres 61

11 Budget primitif 2023 – budget Port de plaisance 61

12 Budget primitif 2023 – budget Locations diverses – baux commerciaux 62

13 Budget primitif 2023 – budget Camping 62

14 Vote des taux 2023 63

15 Charte de bonne conduite entre les établissements bancaires et les collectivités locales –
délégation donnée à l’exécutif de pouvoir recourir à l’emprunt pour l’année 2023

63

16 Don en faveur des populations victimes des séismes du 6 février 2023 67

17 Modification de la délibération du 12 décembre 2022 pour l’ouverture de 2 opérations
pour compte de tiers

67

18 Gestion  de  service  pour  l’exercice  de  la  compétence  « eaux  pluviales  urbaines »  -
convention de délégation de gestion de maîtrise d’ouvrage

68

19 Ouverture opération pour compte de tiers – Gestion des Eaux Pluviales Urbaines 77
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n° Objet Page
20 Versement de fonds de concours au Syndicat Départemental d’Energie 78

21 Convention  relative  à  l’entretien  d’équipements  de  voirie  sur  le  domaine  public
départemental – route départementale n°21 – aménagement d’une voie verte et pistes
cyclables unidirectionnelles

79

22 Convention relative à l’installation de lignes et équipements de télécommunications 90

23 Servel – cession d’une emprise pour du stationnement pour le lot 12 de Kervouric 2 99

24 Lotissement « le Hameau des chênes » - rétrocession des espaces communs 102

25 Roud ar Roc’h – servitude de passage de canalisation d’eaux pluviales 105

26 79 rue de Tréguier – régularisation foncière 108

27 33 rue des cordiers – régularisation d’un alignement 111

28 Résidence du Centre – régularisation d’un alignement 112

29 Angle  de  la  rue  des  Frères  Lagadec  et  de  la  rue  du  Menhir  –  régularisation  d’un
alignement

116

30 Penn ar C’hoad – régularisation d’un alignement 118

31 Beg Léguer – renouvellement de la convention avec la « Macareux Surf School » 120

32 Dénomination du parc jouxtant le presbytère de Brélévenez 126

33 Bilan 2022 de la guinguette « l’Escale du Léguer » - information 127

34 Convention de mise à disposition d’un technicien 129

35 Renouvellement d’un poste de conseiller numérique – dispositif d’État 132

36 Motion contre le projet de loi de financement de la sécurité sociale rectificative pour 2023,
portant réforme de la retraite

133

Monsieur le Maire soumet à l’assemblée le procès-verbal de la séance du conseil municipal du 12
décembre 2022. Il n’appelle pas d’observations et est donc arrêté par l’assemblée. Le procès-verbal est
signé du maire et de la secrétaire de la séance du 12 décembre 2022.

1 - Subventions et participations 2023

Rapporteur : Cédric SEUREAU

Monsieur Cédric SEUREAU présente les subventions et participations pour l’année 2023 et explique le
cadre général de l’octroi des subventions :
- Consigne a été donnée à chaque commission municipale du maintien de l’enveloppe globale des
subventions 
- Paiement en deux versements égaux pour toute subvention supérieure à 2 000 €

Monsieur  Cédric  SEUREAU rappelle  que lors  de  sa  dernière  séance,  le  conseil  municipal  a,  par
anticipation,  voté les subventions relatives aux  emplois  associatifs  et  les participations aux  écoles
privées sous contrat dont le coût élève a été revalorisé.

Pour les subventions « Affaires sportives », le total des subventions de fonctionnement augmente de
23 %. Il s’élève à 114 658 €, en diminution par rapport à 2021 (118 898 €). Le montant de la subvention
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attribué à chaque association est le résultat de l’application de critères, tels que le nombre d’adhérents,
l’enveloppe disponible. Le nombre d’adhérents étant en augmentation par rapport à 2022, le total du
fonctionnement augmente mais se situe en deçà du niveau de 2021.

Madame Sonya NICOLAS précise qu’en 2022, le fonctionnement concernait l’année 2021 marquée par
la pandémie du Covid-19. En 2023, on revient au niveau antérieur et à enveloppe fermée. Certaines
associations  voient  leur  subvention  augmenter,  d’autres  voient  leur  subvention  diminuer.  Deux
associations  sportives  ont  demandé  une  subvention  inférieure  au  montant  auquel  elle  pouvait
prétendre.  La réglementation n’autorisant  pas l’octroi  d’une somme supérieure à celle  sollicitée,  la
subvention proposée correspondant au montant demandé par l’association.

Monsieur le Maire demande si les subventions aux associations sportives appellent des questions.

Aucune question n’est posée par les conseillers municipaux.

Monsieur  Cédric  SEUREAU poursuit  par  les  subventions  relevant  des  affaires  culturelles,  dont  le
montant  est  stable.  On note un transfert  des subventions de fonctionnement vers les subventions
événementielles. 
Le jumelage retrouve son niveau de 2021.

Monsieur le Maire demande si les subventions relevant du domaine culturel appellent des questions.

Aucune question n’est posée par les conseillers municipaux.

Monsieur Cédric SEUREAU présente ensuite la subvention au CCAS qui augmente de 3 % comme l’an
passé. Au vu de l’évolution de la situation sociale à Lannion et des besoins du CCAS, un éventuel
ajustement sera inscrit au budget supplémentaire.

Madame Bernadette CORVISIER remercie le conseil municipal d’accorder une augmentation de 3 %
soit 12 400 € supplémentaires. « On a l’impression que 12 400 € c’est beaucoup mais c’est très peu. »
Madame Bernadette CORVISIER présente le bilan des aides accordées par le CCAS en 2022 :
- 12 430 € de chèques d’aides alimentaires (7 421 € en 2021)
- 194 enfants bénéficient  de la cantine gratuite. Certaines communes ont  adopté le principe de la
cantine à 1 € ; à Lannion, la cantine est à 0 €. En 2021, la cantine gratuite représentait 24 345 €  ; en
2022, elle s’élevait à 30 250 €
-  aides  alimentaires par  la  remise de  plats  préparés par  le  CCAS.  En 2021,  l’achat  de ces plats
préparés se montait à 1 861 € contre 3 638 € en 2022
- le CCAS aide également au paiement des factures d’eau, d’électricité. Cette aide enregistre une
augmentation de 60,49 % entre 2021 et 2022
A ces aides s’ajoutent des aides moins connues telles que :
- la réparation des voitures afin que les personnes puissent reprendre le travail
- aide pour les frais funéraires (5 000 € en 2022) 
Au total,  les  aides  du  CCAS ont  représenté  426 000  €  en  2022.  Compte-tenu  de  la  conjoncture
actuelle, le niveau des aides ne devrait pas fléchir.

Madame Bernadette CORVISIER indique que les autres subventions relevant du domaine social sont
stables. Certaines associations du domaine social / santé n’ont pas effectué de demandes.
Madame CORVISIER souligne la subvention exceptionnelle de 2 000 € octroyée à la Tribu de Tachenn
pour les travaux à réaliser dans l’ancienne déchetterie du Faou.

Monsieur Cédric SEUREAU explique que la baisse de 1,83 % est due à l’absence de demandes de
subventions de quelques associations.

Monsieur  le  Maire demande si  les  subventions  relevant  du  domaine social  /  santé  appellent  des
questions.

Aucune question n’est posée par les conseillers municipaux.
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Monsieur Cédric SEUREAU indique que les subventions au centre social L’Horizon et au centre social
St Elivet  Annie Peigné n’augmentent pas, la ville prenant en charge une partie des fluides et des
bâtiments.

Pour  les  affaires  scolaires,  Monsieur  Cédric  SEUREAU  indique  que  les  subventions  sont  en
augmentation de 2,84 % en raison de la reprise des activités. Le niveau reste cependant inférieur à
celui de 2021. 

Monsieur Cédric SEUREAU poursuit la présentation par les subventions aux anciens combattants, qui
sont stables.
Les subventions accordées aux associations relevant de l’environnement sont également stables.
Quant aux autres subventions, on note une augmentation de 7 % en raison des dispositions de la
nouvelle  convention-cadre  avec  Lannion  Cœur  de  Ville,  entérinée  par  le  conseil  municipal.  La
subvention à Lannion Cœur de Ville passe de 38 000 € en 2021 et 2022 à 46 000 € en 2023.
La subvention Vigipol est indexée sur la population ; un ajustement sera à réaliser car Vigipol n’avait
pas encore voté son tarif au moment de la commission des finances ni de la présente séance du
conseil municipal. 

Monsieur Marc NEDELEC indique que le conseil d’administration de Vigipol se réunit le lendemain de
la présente séance du conseil municipal. 

Monsieur Cédric SEUREAU indique que le montant total des subventions et participations 2023 s’élève
à 1 543 000 €, en augmentation de 2,25 %.

Monsieur le Maire demande si les subventions ainsi présentées suscitent des questions.
Aucune question n’est formulée.

Monsieur le Maire rappelle le contenu de la charte de l’élu local remise à chaque conseiller municipal
en début de mandat. Il en donne lecture. Il demande aux élus de signaler, lors du vote des subventions,
les associations dans lesquelles les élus sont parties prenantes. Les élus ne prendront pas part au vote
de la subvention à l’association concernée.

Madame  Danielle  MAREC indique  qu’elle  est  présidente  des  écoles  catholiques  de  Lannion,
concernées par l’octroi de subventions.

Monsieur le Maire répond que les écoles catholiques ne perçoivent pas de subventions de la commune
de Lannion mais des participations. Madame Marec pourra donc prendre part aux votes.

Les élus suivants indiquent ne pas prendre part au vote des subventions ci-après :
Françoise LE MEN pour Chant manuel
Sonya NICOLAS pour le comité de jumelage de Günzburg
Hervé LATIMIER pour le comité de jumelage de Caërphilly
Yvon BRIAND pour l’Harmonie municipale
Françoise BARBIER pour l’amicale laïque de Servel
Fabrice LOUEDEC pour l’association sportive du lycée Le Dantec
Gwénaëlle LAIR pour l’amicale laïque de Servel, ADAPEI et la ligue contre le cancer
Carine HUE pour Trégor Bicyclette

Madame Gwénaëlle LAIR intervient sur les critères permettant de calculer le montant de la subvention
pour le domaine du sport. Ces critères n’existent pas pour les autres domaines et ne permettent pas
une attribution objective. Elle demande si une évolution est possible.

Monsieur le Maire répond que ce point peut être regardé sachant que la mise en œuvre est complexe.
Le Conseil de la Vie Associative doit étudier la problématique.
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VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU le budget Ville,

VU les avis rendus par les différentes commissions municipales,

Il est proposé au conseil municipal :

D'ADOPTER l’état des subventions et participations pour l’année 2023 qui lui est présenté et annexé ci-
après.

DE POUVOIR PROCÉDER à leur paiement par deux versements égaux dès que le montant dépasse
2 000€.

ADOPTÉ PAR 30 VOIX POUR
1 ABSTENTION (LAIR)
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2 - Subvention d'équilibre 2023 au budget du camping des deux rives

Rapporteur : Cédric SEUREAU

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU la signature d’un bail emphytéotique le 07 avril 2022 avec la SAS ONLY CAMP d’une durée de 25
ans pour l’exploitation d’un espace de loisirs le long du Léguer,

CONSIDÉRANT que la part fixe de la redevance annuelle d’un montant de 5.000 € H.T. révisable ne
couvre pas intégralement les amortissements des installations comptabilisées sur le budget annexe du
Camping des Deux Rives pour un montant annuel d’un peu moins de 16.000 €,

VU l'avis de la commission des finances du 09 mars 2023,

Il est proposé au conseil municipal :

D'ADOPTER le versement d’une subvention d’équilibre du budget principal vers le budget annexe du
Camping des Deux Rives pour  un montant  de 11.000 € couvrant  le  solde des amortissements de
l’année,

DIT que les crédits nécessaires sont prévus au budget principal pour 2023 (imputation 67_67441_01).

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ PAR 30 VOIX POUR
1 ABSTENTION (LAIR)

3 - BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Ville

Rapporteur : Cédric SEUREAU

Arrivée de Yves NEDELLEC et de Louison NOEL

En  préambule  de  la  présentation  des  budgets  primitifs  2023  (budget  ville  et  budgets  annexes),
Monsieur le Maire intervient comme suit :

« Le Budget 2023 que Cédric Seureau va présenter est un budget qui a été difficile à construire. 

Concernant les investissements, nous avons, si je peux dire, la main. 

Nous avons un  Plan Pluri Annuel que nous ajustons régulièrement en fonction de la situation, en
ayant une ligne directrice qui est notre programme politique, nos choix, en intégrant l’entretien de notre
patrimoine communal, les urgences, les opportunités, ….

Nous pouvons ajuster  ou  revoir  notre stratégie d’investissements,  en tenant  compte des appels  à
projets, des subventions dédiées de l’État, de la Région, du Département, ….
Nous pouvons aussi décaler les réalisations si besoin. 
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Nous pouvons ajuster le montant de l’emprunt aux capacités financières de la ville, et de la stratégie
définie sur le montant de la dette acceptable.

Le  programme d’investissement,  même s’il  subit  le  renchérissement  des  coûts,  reste  de  notre
décision.
On y  retrouve  le  nécessaire  entretien  de  notre  patrimoine  communal  avec  la  mise  en  œuvre
progressive  de  notre  schéma directeur  immobilier dans un  esprit  de  rénovation  énergétique du
patrimoine communal.
Et puis la poursuite de la mise en réalisation du schéma de référence Lannion 2030. 
Ainsi que des inscriptions pour l’Imagerie, l’OPAH-RU, le schéma vélo, … tout cela est détaillé dans
la présentation.

Je précise aussi, concernant ce budget d’investissement, que pour la première fois, une présentation
sous forme de «Budget Vert» sera présentée, permettant de vérifier ou de mesurer l’impact de nos
réalisations sur le climat. Et le résultat, au final, n’est pas si mauvais.

Mais  vous  savez  aussi  que  c’est  la  capacité  d’autofinancement qui  conditionne  le  programme
d’investissement.

La capacité d’autofinancement découle de l’équilibre du budget de fonctionnement.
C’est là que se trouvent aujourd’hui les difficultés.

Depuis des années, les marges de manœuvre se rétrécissent. 
On l’a dit et redit, les recettes de fonctionnement de la ville ne sont plus aussi dynamiques que la
croissance des dépenses.

Je le répète, le montant de la  DGF ne va croître cette année que faiblement, après des années de
stagnation. Pour le total DGF, DSU, DNP, nous serons en 2023 à 2,9 M€, alors qu’il y a 10 ans c’était
4 M€. 
Certes  les  subventions  pour  l’investissement  ont  progressé,  mais  au  dépens  des  recettes  de
fonctionnement ; or il faut bien, pour investir, que le budget de fonctionnement puisse être équilibré et
dégager un minimum d’autofinancement.

Depuis lors, chaque année, l’inflation et les dépenses obligatoires n’ont fait que progresser.
Cette année nous subissons de plein fouet l’inflation galopante, dans le domaine des  énergies, et
aussi  dans  les  coûts  des  denrées  alimentaires,  …  et  la  prise  en  compte  des  revalorisations
nécessaires des salaires de nos agents, soit sous forme d’évolution du point d’indice décidé en 2022,
soit sous forme de revalorisation des carrières et des catégories.

Par ailleurs, on reste dans l’expectative et l’incertitude sur l’évolution dans les semaines et mois à venir
des conséquences des crises actuelles, énergétiques et géopolitique.Vous connaissez ma rengaine sur
la nécessaire réforme de la DGF, réforme qui devrait prendre en compte les charges de centralité. 
S’il n’y a pas de réforme à court terme, ce sont les villes moyennes comme Lannion qui n’arriveront
plus à équilibrer leur budget de fonctionnement, sauf à remettre en cause des pans entiers de leurs
politiques  menées  depuis  des  années :  les  politiques  sociales  au  service  de  la  population,
l’accompagnement de notre CCAS, les crèches, les écoles, … l’accompagnement et le soutien aux
associations dont les emplois associatifs, …

Et pourtant, si vous examinez dans le détail le budget de fonctionnement, vous verrez qu’il n’y a rien
de superflu. 
Je ne dirai pas que ce n’est que la continuité car des missions évoluent, mais il n’y a rien en trop. 
 
Je remercie les élus et les services pour avoir regardé en détail chacune des lignes de ce budget de
fonctionnement, pour réaliser là où c’était possible, des économies, sans dégrader outre mesure la
qualité des services offerts à la population. 

Pour  conclure,  ce  budget  est  réaliste,  sincère,  volontaire  et  ambitieux  dans  la  poursuite  de  la
transformation de Lannion. »
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Monsieur Cédric SEUREAU présente comme ci-après les budgets primitifs 2023 du budget ville et des 
budgets annexes.

Il précise les éléments suivants :
page 2 - préambule au BP 2023 
Progression des recettes : contrairement aux années passées, l’augmentation des bases locatives a
été anticipée et inscrite dès le budget primitif. Ainsi, par le passé, on inscrivait en recettes le montant
exact  de  la  taxe  foncière  perçue  à  l’année  n-1  sans  anticiper  l’augmentation  à  venir  des  bases
locatives ; l’augmentation était ensuite constatée au budget supplémentaire. Si le même principe était
appliqué pour le BP 2023, le budget n’aurait pas pu être équilibré. D’où l’augmentation calculée avec
une évolution de 5 % des bases locatives car la loi de finances prévoit une augmentation des bases
locatives  pour  les  particuliers  selon  le  taux  d’inflation  à  7 % mais  à  Lannion,  nous  avons 2/3  de
ménages et  1/3  de  commerces et  industrie  et  le  taux  d’évolution  des  bases locatives  diffère  très
largement pour ces deux catégories.
L’anticipation  porte  non seulement  sur  les  recettes  mais  également  sur  les  dépenses ;  au  budget
supplémentaire,  nous ne  pourrons  pas  compter  sur  des  recettes  supplémentaires  importantes.  La
lecture du BP est donc un peu différente cette année.

Programme d’économies travaillé avec les directions - 3 programmes d’économies ont été lancés :
- sobriété énergétique : on a su très tôt que l’électricité allait peser davantage dans le budget 2023 car
notre contrat de tarif réglementé arrivait à échéance fin 2022. Ainsi dès le début de l’hiver 2022 – 2023,
nous avons réalisé avec succès un plan d’économies sur toutes les structures communales.
La ligne budgétaire va certes augmenter fortement mais dans des proportions moindres que si nous
n’avions rien fait.
- plan d’économies sur le chapitre « personnel »
- plan d’économies sur le chapitre « dépenses à caractère général »

page 3 – caractéristiques du budget primitif 2023 
Evolution des charges de personnel : les comparaisons s’effectuant de budget primitif à budget primitif,
on constate que pour 2023 nous sommes dans une année double. Lors du BP 2022, nous n’avions pas
anticipé  l’augmentation  du  point  d’indice.  Cette  année,  nous  prenons  en  charge  en  année  pleine
l’augmentation de 3,5 % du point d’indice. En raison d’une très faible marge de manœuvre au budget
supplémentaire, nous avons anticipé une éventuelle nouvelle augmentation du point d’indice cet été.
Ce budget primitif tient donc en compte l’augmentation de 2022 et une prévision d’augmentation en
2023 afin de pouvoir équilibrer de façon sincère un budget sur toute l’année. C’est pourquoi les charges
de personnel évoluent de 9 %.

page 4 - caractéristiques du budget primitif 2023 
Autofinancement : lors du débat d’orientations budgétaires, on avait fixé un niveau d’autofinancement à
atteindre de 300 000 €. Nous parvenons à 200 000 € environ ; la marge de manœuvre est donc limitée.
L’autofinancement net est en baisse de 57 % par rapport à 2022. 

page 7 – dépenses de fonctionnement 2023
Charges à caractère général : par rapport au débat d’orientations budgétaires, 136 436 € d’économies
ont été réalisées dont le détail figure dans la plaquette budgétaire. 
A noter les augmentations d’énergie : gaz + 35 000 € limitée grâce à la réduction du chauffage dans les
bâtiments inscrite dans le plan de sobriété, électricité + 308 000 € seul le levier éclairage public porte
efficacement ses fruits, carburants + 27 500 €
En plus des augmentations de l’énergie, l’inflation porte sur tous les produits : alimentation + 73 000 €,
produits d’entretien + 35 000 €, vêtements de travail + 20 000 €. 
Globalement les charges à caractère général augmentent fortement. Le plan d’économies s’effectue
sur toutes les directions en arbitrage avec chaque adjoint que Monsieur Seureau remercie ainsi que
chaque  personne  impliquée  dans  la  démarche  de  recherche  d’économies.  Ainsi,  les  directions
suivantes permettent les économies ci-après : 
Direction des services techniques : fleurissement (34 000 €), nettoyage des vitres, rationalisation des
espaces chauffés
Direction Enfance Jeunesse :  48 000 € dont  la réduction du nombre de séjours vacances tout  en
préservant un séjour par classe d’âge 
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Direction de la vie culturelle : baisse de 10 % sur le renouvellement du fonds de la médiathèque
Direction des sports : stades, opération Sport +
Direction  de  la  communication :  moins  de  publication  papier  et  d’affichage  papier  au  profit  du
numérique – gain de 17 000 €
Nouvelle formule pour le repas des anciens
Tous les services ont été mis à contribution. Monsieur Seureau remercie pour les efforts réalisés.

Monsieur Seureau détaille le plan d’économies de 227 000 € sur les charges de personnel  : recours
moindre  aux  saisonniers  notamment  aux  espaces  verts,  rationalisation  des  espaces  à  nettoyer
notamment dans les écoles, les remplacements ont été vus par des mutations internes et ont permis de
gérer des reclassements, les emplois prévus au débat d’orientations budgétaires sont décalés comme
l’archiviste numérique, fin des tuilages lors des départs en retraite.

Sur les frais financiers, Monsieur Seureau invite à remettre dans le contexte l’augmentation en valeur
absolue de 40 % car les 95 500 € portent sur un encours de 18 M€, étant précisé qu’il y a peu la ville
empruntait à un taux de 0 %.

page 8 – impact du plan de sobriété énergétique
Les chiffres présentés représentent le bilan au 31 décembre 2022. L’objectif fixait une réduction de
15 % ; il a été atteint puisque la réduction atteint 30 %. Le plan de sobriété énergétique a amplement
aidé à la construction du budget 2023 et a permis de contenir l’augmentation de cette ligne budgétaire.

page 10 – répartition des emplois au 1er janvier 2023 (en ETP)
Le nombre d’agents est stable entre 2021 et 2022 mais le nombre d’équivalents temps plein (ETP) a
augmenté.
Monsieur  Seureau explique les  raisons  de  l’augmentation  du  nombre  d’ETP.  Certaines  heures  de
ménage qui étaient confiées à des entreprises sociales et solidaires sont désormais internalisées et
assurées par du personnel communal.

Page 11 – les recettes de fonctionnement
Recettes fiscales :
Monsieur Seureau rappelle que le taux de hausse des bases locatives de 5 % comprend la hausse de
la part ménage (+7 %, hausse alignée sur l’inflation) et la hausse de la part commerce (+0,7%). Au
regard  de  l’équité  fiscale,  Monsieur  Seureau  souligne  le  décalage  entre  ces  deux  catégories  de
contributeurs.
La  compensation locaux industriels  fait  suite  à  une décision gouvernementale  datant  de  quelques
années de baisser les impôts pesant sur les entreprises en réduisant par deux leur taxe foncière. L’État
compense donc cette baisse par le versement de cette compensation sur les locaux industriels.

Autres recettes :
- remboursements frais de personnel : l’an dernier une prime « inflation » avait été décidée par l’État en
direction des agents et remboursée aux communes. Cette prime n’existe pas en 2023 d’où la baisse de
cette ligne.
-  produits des services et  du domaine :  l’augmentation marque un retour à une situation normale,
notamment pour les locations de salles
- la hausse des participations de 9 % est essentiellement due à une revalorisation de la participation de
la CAF pour les équipements situés dans les quartiers prioritaires Politique de la Ville pour lesquels la
ville touche un bonus. Tant que la ville est éligible au programme Quartiers Prioritaires Politique de la
ville, cela lui permet de mieux aider ces structures à faire face à leurs dépenses.
La  hausse  des  participations  fait  également  suite  à  la  signature  d’un  contrat  territorial  avec  le
Département ; un autre contrat sera également signé avec la Région dont la participation sera imputée
à cette ligne.

Dotations de l’État :
L’augmentation de la part forfaitaire de la DGF est uniquement due à l’augmentation de la population,
ainsi que l’a expliqué Monsieur le Maire en préambule.

Attribution de compensation versée par la communauté d’agglomération : son augmentation résulte de
la  réforme de la  contribution  au  SDIS (Service Départemental  d’Incendie et  de Secours).  Lannion
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bénéficiera des effets de cette réforme jusqu’en 2026.
La Dotation Solidarité Communautaire dont le montant était une bonne nouvelle en 2022. C’est l’effet
du pacte financier et fiscal de solidarité signé avec la communauté d’agglomération qui apporte une
aide en fonctionnement.

Filet de sécurité 2022 : 
Cette initiative sénatoriale figurait dans la loi de finances rectificative 2022. Le filet de sécurité vise à
compenser pour les communes l’augmentation du coût des fluides d’une part et l’augmentation du point
d’indice  sur  une  demie  année  d’autre  part.  La  notification  définitive  du  filet  de  sécurité  2022
n’interviendra qu’en mai – juin au moment du vote du compte administratif ; c’est pourquoi il est inscrit
au budget primitif le montant de l’acompte perçu en décembre.
L’initiative n’a pas été reprise pour l’année 2023. En effet, le filet de sécurité 2023, tel que voté par le
Parlement,  est  une  aide  sur  l’électricité  versée  directement  aux  fournisseurs  d’électricité  des
collectivités territoriales. Le filet de sécurité 2023 n’inclut plus la compensation de l’augmentation du
point d’indice des fonctionnaires. 

Page 13 – fiscalité : pas de changement
Monsieur Seureau rappelle que le taux de la taxe foncière sur le bâti était de 20 % il y a quelques
années. Il  a évolué suite à la suppression de la taxe d’habitation sur les résidences principales : le
nouveau taux résulte de l’addition du taux départemental et du taux communal.
Monsieur Seureau attire l’attention sur le coefficient correcteur dit « co co » de 428 921 € pour la ville
de Lannion et en explique le mécanisme. Quand le produit de la taxe d’habitation sur les résidences
principales a été retiré à la commune, la commune a reçu au titre de la compensation de la perte de
cette  recette  fiscale,  la  part  de  la  taxe  foncière  qui  revenait  au  Département.  Si  on  additionnait
aujourd’hui les sommes que les Lannionnais versaient à la commune et au Département, la commune
serait gagnante puisque le produit serait supérieur à l’addition taxe foncière + taxe d’habitation. Donc il
nous est retiré le gain supplémentaire qui est versé dans un pot commun pour être redistribué aux
communes qui se trouvaient perdantes. Cela signifie qu’un contribuable lannionnais participe par sa
taxe foncière,  considérée comme un impôt  local,  en  partie  au  financement  d’une autre  commune
déficitaire au titre de la réforme fiscale. Ce mécanisme de coefficient correcteur donne à réfléchir sur la
lisibilité de l’impôt.
Cette  explication  était  nécessaire  pour  la  bonne  interprétation  des  ratios  qui  auparavant  étaient
favorables à Lannion. Le ratio Taxe Habitation Résidence Secondaire / Logements vacants demeure
favorable  à  Lannion.  Le  ratio  Taxe  Foncière  est  fourni  par  l’État  sans  l’application  du  coefficient
correcteur. Il est donc difficile d’établir une comparaison avec les autres communes dans la mesure où
nous ne savons pas si elles sont contributrices ou pas au titre du coefficient correcteur et les structures
par département sont différentes. Ainsi, le taux était relativement important pour le département des
Côtes d’Armor alors qu’il était très faible dans d’autres départements qui comptaient de nombreuses
entreprises. D’où l’impossibilité de comparer les bases fiscales.

Cette année, la présentation des ratios comprend celui de la DGF (part forfaitaire de la DGF + Dotation
de Solidarité Urbaine + Dotation Nationale de Péréquation de la Taxe Professionnelle). La seule part
forfaitaire de la DGF n’est pas communiquée par les services fiscaux.
Ce ratio DGF de 134 € par habitant à Lannion, en deçà des moyennes de la strate 20 000 – 50 000 et
même de la strate 10 – 20 000, permet d’étayer le discours tenu par Monsieur le Maire en préambule
concernant un décrochage de la Dotation Générale de Fonctionnement par habitant par rapport aux
autres communes. Comparé aux autres communes de Lannion-Trégor Communauté, Lannion se situe
en avant avant dernière position pour la DGF par habitant. D’où les demandes répétées d’évolution des
critères de calcul de la DGF formulées par Lannion. 

Page 15 – encours de la dette et des emprunts restant à réaliser
Le graphique montre l’évolution de l’encours de la dette sur 23 ans et les fluctuations liées à certains
grands projets comme l’achat de Ste Anne en 2004. Notre dette progresse mais elle devrait moins
progresser en 2023 car moins de projets démarrent cette année. 
Le montant de l’emprunt annoncé pour 2023 constitue un maximum qui permet d’équilibrer le budget.
Cependant, les différentes analyses montrent que l’année 2023 est la moins favorable pour contracter
un emprunt. Il est donc préférable de différer les emprunts sur 2024.
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Monsieur le Maire propose aux élus de poser leurs questions relatives à la section de fonctionnement,
avant la présentation de l’investissement.

Madame Gwénaëlle LAIR revient sur le nombre d’agents dont il  était question de ne pas créer de
nouveaux emplois. Or, elle a relevé 13 ETP supplémentaires.

Monsieur Cédric SEUREAU reprend les termes de sa présentation à ce sujet : les ETP sont engendrés
par la réinternalisation du ménage auparavant réalisé en sous-traitance, en complétant leur quotité de
temps de travail  afin que les agents tendent vers des temps complets. Donc sans embaucher des
agents, la ville a augmenté le volume horaire des agents.
La ligne sous-traitance baisse en conséquence.

Madame Gwénaëlle LAIR sollicite l’explication de la ligne « mesures pour le pouvoir d’achat et impacts
des recrutements 2022 et 2023 » (page 7 du diaporama).

Monsieur Cédric SEUREAU indique que le recrutement pour l’accompagnement du handicap porte sur
une  demie  année  en  2022  et  sur  une  année  pleine  en  2023,  un  autre  recrutement  (issu  d’un
redéploiement interne) concerne un mi-temps pour les affaires juridiques.

Madame  Gwénaëlle  LAIR rappelle  que  lors  du  conseil  municipal  de  décembre  a  été  votée  une
augmentation  de  15 % du  traitement  brut  de  l’indemnité  du  directeur  général  des  services.  Cette
décision compte-t-elle dans l’augmentation ?

Monsieur le Maire et Monsieur Cédric SEUREAU répondent que non car il s’agit d’une régularisation.

Monsieur le Maire ajoute qu’il s’agit d’une régularisation d’une délibération qui aurait dû être prise il y a
longtemps.

Madame Gwénaëlle LAIR en conclut que cette indemnité était déjà versée.

Monsieur Cédric  SEUREAU confirme et  poursuit  le  détail  des recrutements :  entretien des écoles,
chargé de mission handicap sur  une année pleine,  l’animatrice « ma ville  en  projets et  urbanisme
transitoire » sur une année pleine.

Madame Catherine BRIDET intervient sur les charges de personnel en se réfèrant à la page 19 de la
plaquette budgétaire.  Elle réitère sa demande d’avoir  un document plus détaillé et  notamment par
fonction ou par article, au moins un tableau en outil de travail pour la commission qui permet de voir la
masse salariale et les ETP par service. Elle comprend le caractère discrétionnaire des charges de
personnel.
Elle demande si l’impact de la revalorisation du point d’indice représente 600 000 € car les données
sont exprimées en pourcentage et elle aimerait remettre les masses en perspective.

Monsieur Cédric SEUREAU confirme.

Madame Catherine BRIDET demande si l’anticipation de l’augmentation du point d’indice de 2 % se
chiffre à 350 000 €.

Monsieur Cédric SEUREAU confirme.

Madame Catherine BRIDET poursuit par le chiffrage du Glissement Vieillesse Technicité (GVT) calculé
à 140 000 €.

Monsieur Cédric SEUREAU confirme.

Au total,  Madame Catherine BRIDET obtient 1 M€ de charges de personnel en plus. Or, on voit que
l’augmentation est plutôt de 1,6 M€, le budget des charges de personnel dépassant ainsi les 18 M€. Il
apparaît donc un écart de 450 000 à 500 000 €. Quelle est la justification de cet écart ?
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Pour  Monsieur  Cédric  SEUREAU,  l’écart  provient  de  l’augmentation  des  minima  qui  concerne
l’ensemble  des  agents  payés  sur  les  indices  minima.  En  2022  l’État  a  décidé  de  4  phases
d’augmentation de ces minima qui ont suivi le rythme de l’inflation ; ces augmentations n’avaient pas
été  prévues  au  dernier  budget  primitif.  Cette  année  on  a  prévu  dans  le  budget  primitif  une
augmentation du même volume donc le présent budget primitif comprend pour moitié l’augmentation
opérée en 2022 et pour moitié l’anticipation de l’augmentation à intervenir en 2023.

Madame Catherine BRIDET retient que l’écart est dû aux augmentations des minima.

Monsieur le Maire rappelle le principe de comparaison de budget primitif à budget primitif. Le BP 2023
enregistre donc la régularisation pour 2022 et prévoit l’augmentation en 2023. Il en est de même pour
les  autres  collectivités,  y  compris  les  communes  avoisinantes  et  la  communauté  d’agglomération.
Toutes ont des augmentations des charges de personnel de cet ordre (8,5 – 9%).

Madame Catherine  BRIDET a  comparé  avec  Fougères  qui  compte  à  peu près  le  même nombre
d’habitants que Lannion et qui appartient donc à la même strate que Lannion. Le BP 2023 de Fougères
montre que les charges de personnel pèsent pour 53 % des dépenses de fonctionnement ; Madame
Bridet est bien consciente des spécificités de chaque commune.

Monsieur le Maire invite cependant à regarder le mode de gestion des services municipaux tels que la
restauration scolaire, le service enfance ou jeunesse, etc. Selon le mode de gestion (délégation au
privé par exemple), une commune peut avoir des charges de personnel moindre mais des charges à
caractère général plus élevées. A Lannion, les services sont exploités en régie et Monsieur le Maire
rappelle son attachement à ce mode de gestion.
Monsieur le Maire se réfère ensuite au ratio relatif  à la masse salariale communiqué par le Trésor
Public : Lannion se situe dans la moyenne des communes de même strate.

Madame Catherine BRIDET est d’accord qu’il  convient de regarder les modes de gestion pour une
comparaison pertinente. Cependant, Madame BRIDET a fait la comparaison avec Fougères avec les
données publiques à disposition. Pour les autres postes, Lannion et Fougères sont équivalentes.

Madame Gwénaëlle LAIR s’interroge sur les modalités de retour de personnel en disponibilité. Elle
demande si les agents en disponibilité sont comptabilisés dans les effectifs.

Monsieur le Maire répond que les agents en disponibilité ne figurent pas dans la masse salariale.
Quant  ils  souhaitent  réintégrer  la  collectivité,  la  collectivité  est  tenue  de  leur  trouver  un  poste
équivalent.

Madame Gwénaëlle LAIR demande le nombre d’agents en disponibilité.

Monsieur le Maire estime à une dizaine.

Madame Anne LE GUEN demande si les départs en retraite sont remplacés.

Monsieur le Maire indique que chaque départ en retraite est regardé au cas par cas. Certains postes
sont remplacés poste pour poste. Dans d’autres cas, le départ en retraite permet une réorganisation du
service, de faire évoluer les missions, un redéploiement de personnel.

Madame Danielle MAREC intervient également sur les charges de personnel, domaine « là où le bas
blesse depuis des années » et toujours en augmentation. Elle demande une précision sur le nombre
d’agents : le nombre est-il calculé sur les postes créés ou bien les postes occupés ?

Monsieur le Maire répond que sont comptabilisés les postes occupés et payés.

Madame Danielle MAREC demande si le delta est connu entre les postes occupés et les postes créés.

Monsieur Cédric SEUREAU précise que le bilan social  de la ville sera présenté courant  juin ;  ces
éléments y figureront. Dans le présent budget ne figurent que les postes payés au 1er janvier 2023.
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Madame Danielle MAREC pense que cette photographie peut être intéressante.

Monsieur Cédric SEUREAU acquiesce. Néanmoins, la photographie des emplois payés est véritable
car  on  connaît  réellement  le  nombre  de  postes,  leur  coût.  Suite  à  la  création de postes  peuvent
apparaître des difficultés de recrutement, du turnover, des mises en disponibilité.

Monsieur le Maire propose de poursuivre la présentation du budget par la section investissement.

Monsieur Cédric SEUREAU présente la section d’investissement et précise les éléments suivants :
- page 18 : programme d’investissements 2023
Peu de gros travaux emblématiques démarrent en 2023. Le calendrier des travaux fait que 

. le projet des quais ne commencera réellement qu’en 2024

. Imagerie : 2023 est impactée par des études, les travaux ne démarrant que l’an prochain 
45 % de l’investissement est affecté à l’entretien du patrimoine communal car Lannion possède un
patrimoine important dont il convient d’assurer la rénovation et l’entretien courant.

Il  est  rappelé que parmi les 6 843 704 €, 6 043 704 € sont  financés et 800 000 € seront inscrits
définitivement au budget supplémentaire. 

- page 19 : évaluation climat du budget 2023
Monsieur Seureau souligne la nouveauté de l’évaluation climat du budget qui entre dans le cadre de la
transition environnementale.
Monsieur Seureau cite les critères retenus par l’« Institute for Climate Economics » dite i4ce qui ont
permis de catégoriser tous les investissements de la ville de Lannion étant précisé que le classement
de la dépense au regard des critères n’est pas intuitif :
Sont classés comme :
-  très favorables des investissements ayant  un impact  très positif  sur  le  climat d’aujourd’hui  et  de
demain compatible avec une France neutre en carbone

* rénovation thermique des bâtiments
* développement de transports collectifs électriques

-  plutôt favorables des investissements permettant une réduction des émissions mais insuffisante pour
la neutralité carbone ou présentant un risque de verrou technologique à long terme (au delà de 2050)
- neutres des dépenses sans impact significatif sur la trajectoire de neutralité carbone

* dépenses sociales et culturelles, travaux de désamiantage
- défavorables des dépenses incompatibles avec la neutralité carbone et qui induisent des émissions
de Gaz à Effet de Serre (GES) significatives

* création de nouvelle voirie automobile et parkings
* achat de véhicules diesel ou essence

Au vu  de ces catégories,  les  dépenses d’investissement  inscrites  au budget  2023 se répartissent
comme suit dans l’évaluation climat :
- 55 % sont considérés comme neutres

Dans cette catégorie se trouvent des actions qui ne sont cependant pas inutiles sociétalement ou qui
ne nuisent pas à la biodiversité. A titre d’exemple, on trouve dans le budget 2023 la revégétalisation
de la cour de l’école Morand : le bitume sera retiré, de la végétation basse sera implantée et un coin
fraîcheur sera créé à l’extérieur pour les écoliers. Mais dans la mesure où le projet ne comporte pas
de plantation de grands arbres qui vont capter du carbone, le projet n’est pas considéré comme une
action favorable ou très favorable même si elle est utile pour la biodiversité, pour un projet d’école  :
ce projet est donc considéré comme neutre vis-à-vis du climat.

- 22 % sont considérés comme très favorables.
Dans  cette  catégorie  figurent  la  création  de  pistes  cyclables  et  de  pistes  pour  piétons  (lors  du
réaménagement des abords de la ludothèque, à côté de la voie passante on trouvera une voie pour
les cyclistes et les piétons qui n’existait pas), achat d’une chaudière à pellets pour une maison de
quartier. 

- 8 % comme favorables
Dans cette catégorie figurent les rénovations thermiques des écoles qui ne sont pas des rénovations
complètes mais qui permettent de gagner en isolation thermique, 
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- 8 % sont indéfinis
Dans cette catégorie on trouve des études dont on ne sait pas au stade de l’étude si le projet sera
favorable ou pas. Par exemple, pour l’Imagerie, on peut penser que la partie neuve du bâtiment sera
favorable ou très favorable.  Mais tant que la décision n’est  pas prise,  l’étude est  catégorisée en
indéfini. 

- 7 % sont défavorables
Dans cette catégorie on trouve l’achat d’un tracteur, l’achat de matériel informatique neuf, l’achat de
gros matériels électroménagers neufs pour la cuisine centrale.  Tout  achat  de matériel  neuf  a un
impact défavorable.
La portion défavorable existera donc toujours mais il convient de veiller à son évolution.

Monsieur  SEUREAU  précise  que  le  travail  de  catégorisation  n’a  porté  que  sur  des  actions  en
investissement dont le coût est supérieur ou égal à 10 000 €. Ce travail est considérable car pour tout
projet,  il  fallait  examiner  toutes  les  lignes  budgétaires  du  projet  et  les  répartir  dans les  différents
critères. Par exemple, dans un projet de voirie, on estime que 15 % du projet est destiné au cycle et le
reste constitue de la voirie pour l’automobile. On découpe donc les projets pour obtenir une version
assez fine des éléments de chaque catégorie.

Madame Catherine BRIDET s’interroge sur le classement du projet de la gare.

Monsieur Cédric SEUREAU indique que 15 % du projet est noté en très favorable en raison de la
création de pistes cyclables. Rénover une piste cyclable n’a pas d’impact donc c’est neutre mais créer
une piste cyclable est favorable. Le reste du projet gare est en neutre car il  s’agit de réfaction de
chaussée.

Madame Danielle MAREC revient sur le projet de revégétalisation de la cour de l’école Morand. Elle
demande si un arbre ou d’autres paramètres sont suffisants pour classer le projet plus favorablement.
Par ailleurs, la création de pistes cyclables ou piétonnes nécessite l’abattage d’arbres.

Monsieur Cédric SEUREAU explique que ce paramètre peut constituer un élément de choix : si on veut
utiliser un projet pour recycler du carbone, il  peut être intéressant d’y ajouter des arbres. Le projet
comme  la  revégétalisation  de  la  cour  d’école,  est  menée  avec  la  communauté  éducative  et  en
concertation avec la communauté éducative. La végétation basse n’est pas suffisante, il  faut de la
végétation haute pour capter du carbone. 
Monsieur Cédric SEUREAU fait remarquer que l’évaluation climat est un outil.

Madame Danielle MAREC indique que c’est une étude pour laquelle elle ne voterait pas contre. 

Madame Anne LE GUEN imagine que « vous avez eu un bon point avec les arbres de la gare qui ont
été enlevés et qui ont été replantés où ? »

Monsieur Cédric SEUREAU répond que les arbres ont été replantés à Ste Anne. L’achat des arbres a
été compté favorablement mais pas le projet de la gare.

Madame Anne LE GUEN voit plutôt des choses minérales que végétales à la gare.

Monsieur le Maire ajoute que les végétaux plantés vont pousser. Il souligne que l’évaluation climat est
un  outil  et  que  la  ville  a  procédé  à  l’exercice  pour  la  première  fois.  La  Région  Bretagne  utilise
également cet outil.

Monsieur Cédric SEUREAU indique que l’État l’utilise également. Au vu du bilan de l’exercice, on verra
quels  enseignements  tirer  et  s’il  y  a  un  intérêt  à  étendre le  recours  à  cet  outil  aux  dépenses de
fonctionnement à caractère général.  Le discours que l’on tient,  et Monsieur le Maire l’a indiqué en
préambule, que l’investissement permet d’envisager un fonctionnement plus léger des années futures,
cet outil permet de constater la cohérence de notre discours politique. 
Monsieur SEUREAU remercie les personnes qui ont participé à ce travail d’évaluation climat.
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-  page  20 :  détails  des  crédits  inscrits  (BP +  BS  +  DM)  sur  les  opérations  du  Plan  Pluriannuel
d’Investissements
Monsieur SEUREAU précise que cette diapositive fait suite à une demande formulée en commission
Finances et en réunion de la majorité d’avoir un détail sur les crédits inscrits d’année en année.
Monsieur SEUREAU rappelle qu’on ne travaille pas en autorisation de paiement et crédit de paiement  ;
il ne s’agit donc pas de la totalité du budget mais un récapitulatif des projets votés dans les derniers
budgets primitifs sur les projets pluriannuels. Ne figurent donc sur cette présentation que les projets
pluriannuels pour lesquels nous avons déjà réalisé des inscriptions dans les années passées.

Madame Catherine BRIDET remercie Monsieur Seureau pour la fourniture du document qui permet
une vision plus synthétique.  Elle demande s’il  est possible d’y ajouter le budget total du projet au
départ.

Monsieur le Maire se faisait la même réflexion que Madame Bridet et propose d’ajouter l’estimation
initiale du projet.

Madame Catherine BRIDET ajoute que cela permettrait de voir l’avancement.

Monsieur le Maire y voit également l’intérêt de voir le reste à inscrire en dépenses.

Monsieur Cédric SEUREAU souligne la difficulté d’estimer pour le Plan Vélo vu le nombre de projets
qui se succèdent. 
Pour l’aménagement des quais, 1 M€ de charge nette sont inscrits sur un projet estimé à 4,7 M€.
Sur l’allée verte – phase 2, 597 000 € sont inscrits en charge nette sur un projet de 650 000 €.
Pour le centre de loisirs Joseph Le Gall  (essentiellement des travaux d’accessibilité)  et  l’ancienne
caserne, la totalité est inscrite.
Pour Nod Huel, la charge nette est de 365 000 € sur un projet estimé à 1,4 M€. Le projet a été bien
subventionné.
Pour les travaux de la gare, la charge nette s’élève à 573 451 € pour un projet de 645 000 € sachant
que 300 000 € sont pour compte de tiers et seront refacturés au Département (bande de roulement).
Monsieur Seureau se demande comment afficher l’estimation initiale du projet car des subventions sont
obtenues  au  cours  du  déroulé  du  projet.  Lors  de  l’inscription  du  projet  au  Plan  Pluriannuel
d’Investissements il est procédé à une estimation des recettes susceptibles d’être obtenues ; l’évolution
n’est donc pas aisée à suivre.

Madame  Gwénaëlle  LAIR souhaite  des  informations  complémentaires  sur  l’investissement.  Il  est
mentionné « voirie accessibilité travaux de voirie » d’une part et « accessibilité » d’autre part.

Madame  Carine  HUE explique  que  le  point  « accessibilité »  à  110  000  €  concerne  la  mise  en
accessibilité de quais bus, notamment celui de l’hôpital et ceux de la rue Louis de Broglie. Sont compris
dans le budget « voirie accessibilité » des trottoirs et tout ce qui n’est pas du quai bus.

Madame Gwénaëlle LAIR demande l’état d’avancement de la phase 1 de l’allée verte.

Monsieur le Maire répond que la phase 1 est au stade de l’expertise dont on attend le rapport.

Monsieur Cédric SEUREAU ajoute que d’un point de vue financier, la ligne de la phase 1 est soldée.
Les analyses prises en charge au titre de la phase 1 sont imputées à la phase 2.

Monsieur Cédric SEUREAU poursuit avec la présentation des budgets annexes (page 22).
- Lotissements communaux 2 : les opérations sont quasiment finies. Les sommes mentionnées sont
importantes car  il  existe  encore des possibilités de création de terrains même si  on ne peut  plus
actuellement délivrer de permis d’aménager
- Kervouric 2 : l’opération est en phase d’achèvement même s’il reste quelques parcelles
- Saint Ugeon V : reprise des écritures de 2022. On peut restructurer le projet mais il est impossible de
délivrer des permis d’aménager donc on est quasiment dans la même situation que l’année dernière
- Ar Santé : la démolition de l’école a été actée. Étant en attente d’un projet de réhabilitation globale sur
les Fontaines, le budget est à l’arrêt.
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-  revitalisation  du  centre-ville :  des  crédits  sont  à  disposition  pour  supporter  les  moins  values  de
l’opération de l’îlot Créach et de l’immeuble situé quai d’Aiguillon
- les Hauts de Penn ar Stank : crédits pour le maintien et la sécurisation du site dans l’attente de
structuration du projet
- pompes funèbres : le montant correspond à des prestations assurées pour les pompes funèbres
- port de plaisance : révision à la baisse de la valorisation de la mise à disposition du maître de port
pour coller à la réalité
- locations diverses et baux commerciaux : des recettes moindres suite à la fin de la location de l’hôtel
de Tonquédec par Lannion-Trégor Communauté pour l’école de musique
- camping des 2 rives : baisse de la subvention d’équilibre suite à la conclusion du bail emphytéotique
avec la SAS Onlycamp

Madame Danielle MAREC revient sur l’explication du budget Hauts de Penn ar Stank. Elle a relevé
dans les propos de Monsieur Seureau une absence de projet ; elle en demande la confirmation.

Monsieur Cédric SEUREAU précise ses propos à savoir « dans l’attente de la structuration du projet ».

Madame Danielle MAREC s’interroge sur la nuance.

Monsieur le Maire indique que le projet est connu mais pas sa mise en œuvre.

Madame Françoise LE MEN ajoute que le projet est soumis à expertise. Le projet a été présenté en
conseil municipal et approuvé par le conseil municipal. Des études ont été conduites et le projet en est
au temps de l’expertise d’où l’inscription de 1 M€ en investissement.

Madame Catherine BRIDET a noté en investissement le coût pour les écoles qui reste, selon elle,
relativement modique : 97 000 € pour le Rusquet, 500 000 € en investissement pour l’ensemble des
écoles sur un budget de 7 M€ et au regard d’autres dépenses telles que les 200 000 € annuels pour les
Hauts de Penn ar Stank sans recettes ni gains futurs.

Monsieur Cédric SEUREAU précise que la ville consacre 100 000 € par an sur les écoles. Cela permet
de rénover au fur  et  à  mesure.  Le Plan à venir  va déboucher sur  des projets  plus onéreux mais
permettront des gains plus importants et une rénovation thermique voire, éventuellement, une création
d’école.
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Explications de vote 

Monsieur Hervé LATIMIER intervient au nom du groupe de l’UDB :
« Merci Monsieur le Maire,
Je m’exprime au nom du groupe UDB.

Nous ne pouvons que regretter le contexte très contraint dans lequel ce budget a dû être construit :
Contraint par des événements ou des stratégies géopolitiques et par une inflation que personne ne
peut nier.
Contraint, par ailleurs, par les choix politiques du gouvernement actuel qui se caractérisent par une
forte  re-centralisation  et  des  choix  fiscaux  au  profit  des  plus  aisés.  Rarement  les  collectivités
territoriales  n’ont  autant  vu  leur  autonomie  fiscale  diminuer  et  donc  leurs  marges  d’initiative.  La
suppression de la taxe d’habitation, même provisoirement compensée par les impôts nationaux, en est
un exemple d’autant  plus flagrant  qu’elle  coupe le  lien entre les services rendus aux habitants  et
l’impôt. Nous sommes de plus en plus dépendants du bon vouloir de Bercy pour une DGF qui stagne et
des  compensations  aléatoires.  La  nécessité  de  faire  souvent  appel  à  des  subventions  pour  les
investissements  met,  qu’on  le  veuille  ou  non,  la  commune  partiellement  entre  les  mains  d’un  ou
plusieurs décideurs qui lui sont extérieurs et demande, accessoirement, l’examen, même succinct du
même projet à chaque niveau. Curieuse conception de la simplification ….

Pourtant le budget qui est proposé s’efforce, malgré les contraintes évoquées plus haut, de conserver
pour les Lannionnaises et les Lannionnais une qualité de services publics reconnue et des politiques
sociales, culturelles, sportives dynamiques par des actions propres mais aussi par le soutien maintenu
aux associations. Cet exercice est difficile et le sera malheureusement de plus en plus. Il faut le saluer.

C’est pourquoi nous voterons le budget 2023. »

Monsieur Christian MEHEUST intervient au nom du groupe communiste et républicain :
« Merci Monsieur le Maire.

Après des années impactées par la pandémie, 2023 présente de nombreuses incertitudes générées
par la situation inflationniste à plus de 5 %. C’est dans ce cadre que nous sommes amenés à voter le
budget primitif.

L’équilibre financier entre les recettes et les dépenses a été difficile à établir en amenant des efforts
particuliers dans de nombreux domaines. 

Après des années de gel, la revalorisation du point d’indice de 3,5 % décidée par le gouvernement en
2022 était incontournable au regard de l’inflation pour les personnels et particulier pour les salaires les
plus bas.

Si les dotations de l’État sont en augmentation de 3,5 % en 2023, elles ne compensent pas totalement
cette évolution des charges de personnel qui impactent durement le budget de fonctionnement.

Le budget d’investissement 2023 reste conséquent, de plus de 11 M€. Notre politique d’investissement
devra nécessairement intégrer la recherche d’économies pures de fonctionnement pour rester sur les
taux d’imposition déjà revus sur ce mandat.

Avec ces recommandations, nous voterons ce budget primitif 2023. »

Monsieur Fabien CANEVET intervient au nom du groupe socialiste :
« Merci Monsieur le Maire,
Merci Monsieur Seureau pour cette présentation du BP 2023 qui a montré clairement les difficultés
auxquelles notre collectivité est confortée comme bien d’autres collectivités, et les efforts importants
d’économies  que  nous  avons  dû  mener  et  que  nous  devrons  mener  cette  année  pour  limiter
l’augmentation de nos charges et l’augmentation de charges qui ne dépendent pas de nous. 
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Nous avons donc dû nous livrer  à  un nouveau train  d’économies après les efforts  réalisés  il  y  a
quelques années suite à la baisse des dotations d’État tandis que cette année c’est une augmentation
des dépenses auxquelles nous sommes confrontés. Avec ce train d’économies que nous réalisons de
façon resserrée dans le temps, nous allons sans doute arriver au bout de l’exercice car quand nous
aurons tout gratté, il faudra prendre des mesures plus douloureuses. Le budget passe encore cette
année mais ce sont des inquiétudes pour les années à venir. 
Le budget de cette année ainsi présenté permet de préserver l’essentiel  en termes de qualité des
services maintenus à la population et le maintien de l’ambition de transformation de Lannion pour faire
de notre ville une ville du 21ème siècle et notamment une ville plus adaptée aux contraintes écologiques
qui vont s’imposer à nous. 

Pour terminer, je dirai  que Lannion est  une ville qui coûte relativement peu chère au contribuable
lannionnais ou au contribuable national puisque les produits et les dépenses de fonctionnement sont
inférieurs à la moyenne malgré un certain nombre de politiques menées en régie. Les dépenses de
fonctionnement, puisque c’est là que vous considérez que le bât blesse, Madame Marec, avec les
actions  réalisées  en  régie  nous  n’avons  pas  besoin  de  payer  un  prestataire.  Les  dépenses  de
fonctionnement représentent  à Lannion 1 196 € par habitant pour les chiffres de 2021 contre une
moyenne de 1 378 € pour la strate 20 – 50 000 et même de 1 213 € pour la strate 10 – 20 000
habitants. Même si on a un certain nombre de politiques réalisées en régie, l’important est bien ce que
l’on dépense. Force est de constater que l’on dépense relativement peu, de façon modérée tout en
parvenant à offrir aux Lannionnais un niveau de service tout à fait acceptable voire très satisfaisant.

Vous l’aurez compris, le groupe socialiste votera en faveur du BP 2023. »

Madame Anne LE GUEN intervient  au nom du groupe « sous le chêne vert » :
« Merci Monsieur le Maire.

Nous remercions Cédric Seureau et toutes les personnes qui ont contribué à ce travail.

Quant au budget, nous notons avec satisfaction :
-  qu’il  n’augmente  pas  la  fiscalité  des  ménages  même  si  les  taxes  foncières  augmentent
automatiquement suite à la revalorisation des bases d’imposition
- qu’il vise à assurer l’équilibre des finances sans un recours excessif à l’emprunt. A cet égard et en
cette période d’incertitude, nous demandons à la municipalité de veiller à privilégier au maximum le
recours à des emprunts à taux fixe.

Nous notons également que chaque année la ville aime à se comparer à d’autres municipalités en
mettant en avant sa bonne position. Cette comparaison s’est avérée juste dans les années passées
mais  il  apparaît  aujourd’hui  que  le  fil  se  tend,  que  la  situation  se  dégrade,  que  les  différentes
comparaisons sont moins flatteuses, que les marges de manœuvre diminuent. Par exemple : au titre de
la taxe foncière, la moyenne dépasse maintenant la moyenne nationale tant pour la strate de 20 à
50 000 habitants que celle de 10 à 20 000 habitants. 

Relevons également que la ville a su diminuer ses dépenses courantes mais que cet exercice atteint
très vite ses limites et que les fonds de tiroir ont déjà été grattés d’où l’inquiétude pour les années à
venir et la tentation de recourir à une augmentation de la fiscalité dès 2024. 

Pour éviter cette future augmentation que l’on présente comme inéluctable en cette période d’inflation,
comment la ville entend-elle s’y prendre ? Ainsi, à la lecture du budget tel qu’il nous est présenté, il
semble que ce  soit  plus les dépenses de fonctionnement,  non finançables  par  l’emprunt,  que les
programmes d’investissement, finançables par l’emprunt, qui posent problème. Relevons à cet égard
qu’il nous est indiqué dès le préambule au budget primitif « c’est l’évolution des charges de personnel
qui pose le plus de difficultés ». Aussi, comment la ville envisage-t-elle l’avenir : par une diminution des
charges de personnel c’est-à-dire par une diminution des effectifs  se limitant ou non au remplacement
de certains départs en retraite et/ou par une nouvelle augmentation de la taxe foncière ?
Je me permets de poser ces questions car nous avons bien compris que la municipalité rejetait l’idée
de suspendre les projets pour lesquels elle a été élue. A cet égard et en ce temps de mi-mandat, la
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majorité pourrait-elle faire un point sur les différents projets en cours ? Je formule cette demande face à
un sentiment d’exclusion, de mise à l’écart alors même et à juste titre que la ville promeut la démocratie
participative.  A titre d’exemple,  je pense ici  au projet  de Penn ar  Stank,  l’ancien collège,  où nous
sommes conviés à une réunion d’information où il nous est promis de nous tenir informés mais cette
louable intention fait vite pschitt et reste sans suite, sans lendemain. Il en va de même du projet de l’ex-
bâtiment EDF sur les quais d’Aiguillon où nous ne sommes pas tenus au courant alors même que je
suis censée faire partie de la commission et que j’ai déjà demandé d’être tenue au courant et cela va
faire bientôt un an. 

De tout cela se dégage un sentiment d’entre soi où on nous demande d’approuver des budgets pour
des projets dont nous ne connaissons pas le contenu. Cette méconnaissance des projets ne nous
incite pas à approuver leur financement et au-delà le budget global de la ville.

C’est pourquoi, en dehors de toute posture d’opposition, cette méconnaissance, cette mise à l’écart
conduit le groupe « sous le chêne vert de Lannion » à ne pas voter ce budget 2023. »

Monsieur Jean-Yves CALLAC fait remarquer que la ville a vendu à perte l’immeuble Ferragut.

Monsieur le Maire répond qu’on fera les bilans.

Madame Catherine BRIDET intervient au nom de son groupe comme suit :
« Monsieur le Maire, 
Mesdames, Messieurs les Adjoints, 
Mesdames, Messieurs les Conseillers,

Nous voterons contre le budget présenté.

Depuis le début de ce mandat, nous alertons sur le niveau très important des charges de personnel
dans les charges de fonctionnement. Monsieur Seureau, adjoint aux finances, a introduit ce budget en
précisant que c’est l’évolution des charges de personnel qui pose le plus de difficultés. Nous prenons
acte  qu’il  vient  enfin  d’être  demandé aux  différentes  directions  des  services  de  proposer  un  plan
d’économies non seulement en termes de charges générales mais également en termes de charges de
personnel. Cependant nous regrettons que ce plan ne permette que de limiter la hausse des charges
de personnel de 200 000 € environ pour les contenir à seulement – si j’ose dire – à 18,3 M€. 

A ce rythme le projet du budget sera impossible à équilibrer sans une hausse de la fiscalité locale,
contrairement à votre engagement de début de mandat.

Depuis le début de ce mandat, les charges de personnel ont augmenté de près de 3 M€ par rapport au
compte administratif 2019. Nous maintenons que cette situation est la conséquence de la politique de
travaux en régie et  de  trop nombreux chantiers  qui  nécessitent  un encadrement  administratif  très
important.

Concernant les investissements, nous avons noté que vous mainteniez le programme prévu au début
de votre mandat malgré un autofinancement qui se dégrade et le remboursement du capital de la dette
qui,  lui,  augmente.  Il  semble  cependant  que  vous  avez  souhaité  décaler  le  montant  des
investissements sur 2023.
Je suis désolée pour ce que j’avais écrit puisqu’il  y a eu une présentation complémentaire mais je
soulignais que la présentation des investissements ne nous permettaient pas de nous engager sur les
projets, il  n’y a pas de vision globale pour chaque grand projet soit  en cours, soit nouveau. A titre
d’exemple, le projet de l’Imagerie est indiqué à hauteur de 200 000 € pour des études ; il serait plus
intéressant de rappeler le montant global du projet et ses compléments.

A ce titre, nous ne voterons pas le budget. »
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Monsieur Michel DIVERCHY intervient pour le groupe écologiste :
« Le  budget  que  nous  votons  ce  soir  est  un  budget  de  compromis  permettant  d’équilibrer  notre
fonctionnement  sans augmenter  les  taux  de  fiscalité.  Il  a  été  fait  au  prix  d’efforts  de  chacun des
services. Nous saluons le travail effectué pour arriver ce soir à ce vote.

Cette situation sur le fonctionnement montre que sans augmentation de notre dotation à une juste
valeur, Lannion comme les villes moyennes de cette strate, qui assume des charges de centralité, sont
dans une impasse. 

Dans ce contexte,  il  est  encore plus nécessaire d’investir  dans la transition écologique puisqu’elle
permet, nous l’avons vu, de réduire nos futures dépenses de fonctionnement.

La présentation de l’évaluation climatique du budget nous permet de vérifier que nos investissements
vont dans le bon sens du climat. Par ailleurs, nous apprécions l’intention portée aux plus défavorisés au
travers des actions du CCAS. 

Pour ces raisons et d’autres, nous soutiendrons ce budget. »

Madame Gwénaëlle LAIR intervient comme suit :
« Je ne sais pas si je suis dans l’opposition ou la majorité mais je tenais à vous remercier pour les
documents que vous nous avez envoyés…. »

Monsieur le Maire répond ainsi : « Il me semble que c’est plutôt clair. »

Madame Gwénaëlle LAIR poursuit :
« Je tenais à vous remercier pour le courrier que vous nous avez envoyé sur les conflits d’intérêt et sur
la charte de l’élu local que vous avez lue en début de séance.

Je vote contre le budget par rapport aux charges de personnel et aux recrutements.
Merci. »

Monsieur le Maire apporte les éléments de réponse aux différentes interventions :
-  Sur les charges de personnel,  Monsieur le  Maire se réfère à son propos relatif  aux charges de
personnel et aux charges à caractère général. Il n’a pas l’impression qu’il y ait du superflu dans les
actions  réalisées  par  la  municipalité.  Monsieur  le  Maire  entend  que  les  charges  de  personnel
augmentent, il aimerait qu’elles augmentent moins mais il n’a jamais entendu quiconque lui dire qu’il y
avait des choses en trop dans les services. Jamais !

Les actions envers le CCAS par les subventions, le soutien aux plus démunis, les actions dans les
écoles, dans le service des sports, dans tous les services sont à destination des Lannionnais. Pour
rendre ses services,  il  existe deux solutions :  soit  on emploie du personnel  soit  on délègue à des
prestataires extérieurs. Monsieur le Maire rappelle la situation des communes qui avaient délégué leur
restauration scolaire : les prestataires ont soit revu les prix de façon drastique dès la fin 2022 soit ils ont
renégocié les contrats qui les liaient aux municipalités. Lannion arrive à gérer cette situation au mieux.
Monsieur le Maire invite les élus à lui soumettre des bonnes idées dont il est preneur.
Monsieur le Maire constate cependant que depuis 30 ans, date à laquelle Alain Gouriou a pris les rênes
de cette municipalité, il entend le même discours sur les charges de personnel. Pour autant en 30 ans,
la  municipalité  a  toujours  réussi  à  équilibrer  les  budgets  même  si  les  marges  de  manœuvre  se
réduisent.
Si l’État nous aidait un peu plus, et Monsieur le Maire a rappelé au cours de la séance que Lannion
touche 3 M€ de DGF contre 4 M€ en 2010 (et sensiblement la même somme en 2003 – 2004) et ce
malgré  l’inflation  et  sans  oublier  que  l’État  a  transféré  à  la  commune  un  certain  nombre  de
compétences. 
Pour les charges de personnel, Monsieur le Maire considère que c’est la fierté de la ville de Lannion
d’avoir tous les services en régie et d’avoir des services de qualité.
Le budget est certes de plus en plus difficile à équilibrer mais Monsieur le Maire ne met pas en cause le
personnel  mais  il  met  en  cause  le  fait  que  Lannion  n’ait  malheureusement  pas  les  dotations  qui
permettent de faire vivre la collectivité. Monsieur le Maire soupçonne en arrière pensée une intention
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de diminuer le nombre de fonctionnaires. « Autant le dire clairement plutôt que de mettre en cause les
collectivités en baissant ainsi les dotations. » A contrario les dotations pour l’investissement telles que
la DSIL (Dotation de Soutien à l’Investissement Local) n’ont jamais été aussi importantes mais avant de
mettre en œuvre des projets d’investissement, il faut équilibrer la section de fonctionnement. Monsieur
le Maire ne sait pas comment l’État souhaite aider les collectivités via les dotations.
Monsieur  le  Maire  trouve  scandaleux  que  Lannion  soit  à  ce  niveau  de  DGF.  Les  promesses  de
réformes de la DGF n’ont  jamais abouti.  Monsieur le Maire a pourtant  expliqué plusieurs fois  aux
autorités la situation de Lannion et la nécessité d’une réforme de la DGF.
- Le programme d’investissement de la municipalité a été présenté et on va s’y tenir. Monsieur le Maire
a indiqué en début de séance que la municipalité avait la main sur le programme d’investissement et
que Lannion était en capacité de le faire évoluer, de le moduler, de le décaler, d’emprunter plus ou
d’emprunter moins dans le respect de la ligne directrice municipale :

* fixation d’un niveau d’endettement à ne pas dépasser et qui est très faible par rapport à d’autres
collectivités de la même strate
* une politique fiscale stable – ce principe a été édicté en début de mandat après l’évolution de la
fiscalité, sauf catastrophe et le gouvernement a son rôle à jouer pour éviter les catastrophes dans
les collectivités. Monsieur le Maire n’exprime pas une opinion personnelle car cet avis est partagé
par d’autres élus toute tendance confondue comme en témoigne notamment un communiqué de
l’Association  des  Maires  de  France,  présidée  par  un  élu  LR :  il  faut  que  l’État  abonde  le
fonctionnement des collectivités autrement qu’il ne le fait aujourd’hui.

Pour les gros projets, Lannion se trouve confrontée à de grosses difficultés car les dossiers (Hauts de
Penn  Ar  Stank,  bâtiment  ex-EDF)  sont  de  plus  en  plus  compliqués  à  monter  et  notamment  les
réhabilitations dans l’ancien. Le Zéro Artificialisation Nette (ZAN) s’appliquera sous peu ; le PLUiH en
cours d’élaboration va diminuer les consommations foncières.
Monsieur le Maire explique le principe du ZAN : réutilisation des friches dans les centres-villes et les
centres-bourgs, réutilisation des bâtiments anciens. Mais sous réserve que la commune puisse le faire
car  partir  de  l’ancien  est  très  coûteux  et  les  équilibres  sont  plus  difficiles  à  trouver.  Dès que  les
éléments en attente seront connus, une présentation sera faite aux deux Copil (comités de pilotage) –
Hauts de Penn Ar Stank et ancien bâtiment EDF.

Monsieur  le  Maire  constate  que la  situation  est  plus  compliquée que par  le  passé.  Mais  Lannion
bénéficie  de  l’avantage  d’une  situation  saine,  pas  endettée,  des  taux  de  fiscalité  corrects  et  des
capacités d’autofinancement qui s’amenuisent mais comme les autres collectivités. Monsieur le Maire
ne voit pas d’autres solutions que de revoir le mode de fonctionnement des collectivités locales.

Vote     :  

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,
 
VU l'avis de la commission des finances du 9 mars 2023
 
VU le budget prévisionnel 2023 du budget Ville qui lui est présenté comme ci-après annexé,

Il est proposé au conseil municipal :

D'APPROUVER le Budget Primitif 2023 pour le budget Ville. 

ADOPTÉ PAR 26 VOIX POUR
7 VOIX CONTRE

LAIR - BRIDET - NOËL - MAREC - CALLAC - LE GUEN - FALEZAN
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4 - BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Lotissements communaux 2

Rapporteur : Cédric SEUREAU

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,
 
VU l'avis de la commission des finances du 9 mars 2023,
 
VU le budget prévisionnel 2023 du budget Lotissements communaux 2 qui lui est présenté  comme ci-
après annexé,

Il est proposé au conseil municipal :

D'APPROUVER le Budget Primitif 2023 pour le budget Lotissements communaux 2.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
 

5 - BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Kervouric 2

Rapporteur : Cédric SEUREAU

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,
 
VU l'avis de la commission des finances du 9 mars 2023,
 
VU le budget prévisionnel 2023 du budget Kervouric 2 qui lui est présenté comme ci-après annexé,

Il est proposé au conseil municipal :

D'APPROUVER le Budget Primitif 2023 pour le budget Kervouric 2.

ADOPTÉ PAR 32 VOIX POUR
1 ABSTENTION (LAIR)

6 - BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget St Ugeon 5

Rapporteur : Cédric SEUREAU

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU l'avis de la commission des finances du 9 mars 2023,
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VU le budget prévisionnel 2023 du budget St Ugeon 5 qui lui est présenté comme ci-après annexé,

Il est proposé au conseil municipal :

D'APPROUVER le Budget Primitif 2023 pour le budget St Ugeon 5.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ

7 - BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Ar Santé

Rapporteur : Cédric SEUREAU

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU l'avis de la commission des finances du 9 mars 2023,

VU le budget prévisionnel 2023 du budget Ar Santé qui lui est présenté comme ci-après annexé,

Il est proposé au conseil municipal :

D'APPROUVER le Budget Primitif 2023 pour le budget Ar Santé.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ

8 - BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Revitalisation du centre-ville

Rapporteur : Cédric SEUREAU

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU l'avis de la commission des finances du 9 mars 2023,

VU le budget prévisionnel 2023 du budget Revitalisation du centre-ville qui lui est présenté comme ci-
après annexé,

Il est proposé au conseil municipal :

D'APPROUVER le Budget Primitif 2023 pour le budget Revitalisation du centre-ville.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
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9 - BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Les Hauts de Penn Ar Stank

Rapporteur : Cédric SEUREAU

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU l'avis de la commission des finances du 9 mars 2023,

VU le budget prévisionnel 2023 du budget Les Hauts de Penn Ar Stank qui lui est présenté  comme ci-
après annexé,

Il est proposé au conseil municipal :

D'APPROUVER le Budget Primitif 2023 pour le budget Les Hauts de Penn Ar Stank.

ADOPTÉ PAR 26 VOIX POUR
6 VOIX CONTRE

BRIDET - NOËL - MAREC - CALLAC - LE GUEN - FALEZAN
1 ABSTENTION (LAIR)

10 - BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Pompes funèbres

Rapporteur : Cédric SEUREAU

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU l'avis de la commission des finances du 9 mars 2023,
 
VU le  budget prévisionnel  2023 du budget Pompes funèbres qui  lui  est  présenté comme ci-après
annexé,

Il est proposé au conseil municipal :

D'APPROUVER le Budget Primitif 2023 pour le budget Pompes funèbres.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ

11 - BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Port de plaisance

Rapporteur : Cédric SEUREAU

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,
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VU l'avis de la commission des finances du 9 mars 2023,

VU le  budget prévisionnel  2023 du budget Port  de plaisance qui  lui  est  présenté comme ci-après
annexé,

Il est proposé au conseil municipal :

D'APPROUVER le Budget Primitif 2023 pour le budget Port de plaisance.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ

12 - BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Locations diverses - Baux
commerciaux

Rapporteur : Cédric SEUREAU

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU l'avis de la commission des finances du 9 mars 2023,

VU le budget prévisionnel 2023 du budget Locations diverses - Baux commerciaux qui lui est présenté
comme ci-après annexé,

Il est proposé au conseil municipal :

D'APPROUVER le Budget Primitif 2023 pour le budget Locations diverses - Baux commerciaux.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ

13 - BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Camping

Rapporteur : Cédric SEUREAU

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU l'avis de la commission des finances du 9 mars 2023,

VU le budget prévisionnel 2023 du budget Camping qui lui est présenté comme ci-après annexé,

Il est proposé au conseil municipal :

D'APPROUVER le Budget Primitif 2023 pour le budget Camping.

ADOPTÉ PAR 32 VOIX POUR
1 ABSTENTION (LAIR) 
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14 - Vote des taux 2023

Rapporteur : Cédric SEUREAU

VU le Code Général des Collectivités territoriales,

Après analyse des différents budgets primitifs 2023,

VU l'avis de la Commission des Finances du 09 mars 2023, 

Il est proposé au conseil municipal :

De maintenir pour 2023 les taux d’imposition au même niveau qu’en 2022, à savoir :

• Taxe d’habitation sur les résidences secondaires(1) 19,98 %
• Foncier bâti 43,05 %
• Foncier non bâti 67,01 %

(1) Taux également applicable à la Taxe sur les Logements vacants.

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ

15 - Charte de bonne conduite entre les établissements bancaires et les
collectivités locales

Délégation donnée à l'exécutif de pouvoir recourir à l'emprunt pour
l'année 2023

Rapporteur : Cédric SEUREAU

En application de la charte signée le 7 décembre 2009, il  est demandé aux collectivités de mieux
présenter la stratégie d'endettement retenue et de renforcer l'information de l'assemblée délibérante, au
moment du débat budgétaire.

Vu le Code Général des Collectivités territoriales, notamment l'article L.2122-22,

Vu  la  circulaire  IOCB1015077C  en  date  du  25  juin  2010  sur  les  produits  financiers  offerts  aux
collectivités territoriales et à leurs établissements publics,

Vu la délibération du Conseil Municipal du 24 mars 2023 adoptant le budget primitif pour l’année 2023,

Il est proposé au conseil municipal :
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Article 1 :
Le  conseil  municipal  donne  délégation  au  maire  pour  contracter  les  produits  nécessaires  à  la
couverture  du  besoin  de  financement  de  la  collectivité  ou  la  sécurisation  de  son  encours,
conformément  aux  termes  de  l'article  L.2122-22  du  CGCT dans  les  conditions  et  limites  ci-après
définies.

Article 2 :

A la date du 1er janvier 2023, l'encours de la dette présente les caractéristiques suivantes :

Encours total de la dette actuelle (budget principal et budgets annexes) : 17.476.673 €

Présentation détaillée : la dette est ventilée en appliquant la double échelle de cotation fondée sur
l'indice sous-jacent et la structure des tableaux de risques de la charte de bonne conduite entre les
établissements  bancaires  et  les  collectivités  locales  et  en  précisant  pour  chaque élément  sa  part
respective dans le total de l'encours, sa valorisation et le nombre de contrats concernés :

- 100% de dette classée 1-A (25 contrats, montant de l'encours : 17.476.673 €),
- 0% de dette classée 1-B à 5-E

Encours de la dette envisagée pour l'année 2023 (montants inscrits aux budgets primitifs) :
- budget VILLE : 2.175.935,00 €
- budget Les Hauts de Penn Ar Stank 1.000.000,00 €
Total :  3.175.935,00 €

La répartition pressentie des encours envisagés pour 2023 est la suivante 70% de dette classée 1-A et
un maximum de 30% de produits structurés avec un risque maximum établi à 1-C.

Article 3 :

Pour réaliser tout investissement et dans la limite des sommes inscrites chaque année au budget, le
maire reçoit délégation aux fins de contracter :

Des instruments de couverture     :  

→Stratégie d'endettement :
Compte tenu des incertitudes et  des fluctuations qu'est  susceptible de subir  le marché,  la ville de
Lannion souhaite recourir à des instruments de couverture afin de se protéger contre d'éventuelles
hausse des taux ou au contraire afin de profiter d'éventuelles baisses.

Ces instruments permettent de modifier un taux (contrat d'échange de taux ou swap), de figer un taux
(contrat d'accord de taux futur ou FRA, contrat de terme contre terme ou FOWARD/FOWARD), de
garantir un taux (contrat de garantie de taux plafond ou CAP, contrat de taux plancher ou FLOOR,
contrat de taux plafond et de taux plancher ou COLLAR).

→Caractéristiques essentielles des contrats     :  
Le conseil  municipal décide, dans le souci d'optimiser sa gestion de la dette et dans le cadre des
dispositions des circulaires interministérielles du 15 septembre 1992 et du 15 juin 2010, de recourir à
des opérations de couverture des risques de taux qui pourront être :

▪ des contrats d'échange de taux d'intérêt (SWAP)
▪ et/ou des contrats d'accord de taux futur (FRA)
▪ et/ou des contrats de garantie de taux plafond (CAP)
▪ et/ou des contrats de garantie de taux plancher (FLOOR)
▪ et/ou contrats de garantie de taux plafond et de taux plancher (COLLAR)

Le conseil municipal autorise les opérations de couverture pour le présent exercice budgétaire sur les
contrats  d'emprunt  constitutifs  du  stock  de  la  dette,  ainsi  que  sur  les  emprunts  nouveaux  ou  de
refinancement à contracter sur l'exercice et qui seront inscrits en section d'investissement du budget
primitif et de ses modifications au cours de l’année.
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En toute hypothèse, les opérations de couverture sont toujours adossées aux emprunts constitutifs de
la dette et le montant de l'encours de la dette sur lequel portent les opérations de couverture ne peut
excéder l'encours global de la dette de la collectivité seuil maximum retenu conformément aux critères
arrêtés par le Conseil national de la comptabilité.

La durée des contrats de couverture ne pourra excéder 30 années.
En toute hypothèse, cette durée ne peut être supérieure à la durée résiduelle des emprunts auxquels
les opérations sont adossées.

Les indices de référence des contrats d'emprunts et des contrats de couverture pourront être :
- le T4M,
- le TAM,
- l’ESTER,
- l'EURIBOR,
- le livret A.

Pour  l'exécution  de  ces  opérations,  il  est  procédé  à  la  mise  en  concurrence  d'au  moins  deux
établissements spécialisés.

Des primes ou commissions pourront être versées aux contreparties ou aux intermédiaires financiers
pour un montant maximum de :
▪ 5% de l'encours visé par l'opération pour les primes,
▪ 0,5% du montant de l'opération envisagée pour les commissions, pendant toute la durée de celle-ci.

Le  conseil  municipal  décide  de  donner  délégation  à  M.  Paul  LE  BIHAN,  Maire,  et  à  M.  Cédric
SEUREAU, en cas d'absence ou d'empêchement du maire, et l'autorise :

- à lancer des consultations auprès de plusieurs établissements financiers dont la compétence
est reconnue pour ce type d'opérations,

- à retenir les meilleures offres au regard des possibilités que présente le marché à un instant
donné, du gain financier espéré et des primes et commissions à verser,

- à passer les ordres pour effectuer l'opération arrêtée,
- à résilier l'opération arrêtée,
- à signer les contrats de couverture répondant aux conditions posées aux alinéas précédents.

Des produits de financement     :  

→Stratégie d'endettement     :  
Compte tenu des incertitudes et  des fluctuations qu'est  susceptible de subir  le marché,  la ville de
Lannion souhaite recourir à des produits de financement dont l'évolution des taux doit être limitée.

Conformément à l'article 2 ci-dessus, l'assemblée délibérante décide de déterminer le profil de sa dette
comme ci-dessous :

Encours de la dette envisagée pour l'année 2023 :  3.175.935,00 € avec 70% de dette classée en
catégorie A et un maximum de 30% de produits structurés avec un risque maximum établi à la classe
C.

→Caractéristiques essentielles des contrats     :  
Le conseil  municipal décide, dans le souci d'optimiser sa gestion de la dette et dans le cadre des
dispositions des circulaires interministérielles du 15 septembre 1992 et du 15 juin 2010, de recourir à
des produits de financement qui pourront être :

▪ des contrats obligataires,
▪ et/ou des emprunts classiques : taux fixe ou taux variable sans structuration,
▪ et/ou des barrières sur EURIBOR.
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Le conseil municipal autorise les produits de financement pour le présent exercice budgétaire pour un
montant maximum de 3.175.935,00  € comme inscrit au budget.

La durée des produits de financement ne pourra excéder 30 années.

Les indices de référence des contrats d'emprunts et des contrats de couverture pourront être :
- le T4M,
- le TAM,
- l’ESTER,
- l'EURIBOR,
- le livret A.

Pour  l'exécution  de  ces  opérations,  il  est  procédé  à  la  mise  en  concurrence  d'au  moins  deux
établissements spécialisés.

Des primes ou commissions pourront être versées aux contreparties ou aux intermédiaires financiers
pour un montant maximum de :
▪ 5% de l'encours visé par l'opération pour les primes,
▪ 0,5% du montant de l'opération envisagée pour les commissions, pendant toute la durée de celle-ci.

Le  conseil  municipal  décide  de  donner  délégation  à  M.  Paul  LE  BIHAN,  Maire,  et  à  M.  Cédric
SEUREAU, en cas d'absence ou d'empêchement du maire, et l'autorise :

- à lancer des consultations auprès de plusieurs établissements financiers dont la compétence
est reconnue pour ce type d'opérations,

- à retenir les meilleures offres au regard des possibilités que présente le marché à un instant
donné, du gain financier espéré et des primes et commissions à verser,

- à passer les ordres pour effectuer l'opération arrêtée,
- à résilier l'opération arrêtée,
- à signer les contrats répondant aux conditions posées aux articles précédents,
- à définir le type d'amortissement et procéder à un différé d'amortissement,
- à procéder à des tirages échelonnés dans le temps, à des remboursements anticipés et/ou

consolidation, sans intégration de la soulte,
- et notamment pour les réaménagements de dette, la faculté de passer du taux variable au

taux fixe ou du taux fixe au taux variable, la faculté de modifier une ou plusieurs fois l'index relatif au
calcul  du ou des taux d'intérêts,  la possibilité d'allonger la durée du prêt,  la faculté de modifier la
périodicité et le profil de remboursement.

- et enfin de conclure tout avenant destiné à introduire dans le contrat initial une ou plusieurs
des caractéristiques ci-dessus.

Article 4 :

Le conseil municipal sera tenu informé des emprunts contractés dans le cadre de la délégation, dans
les conditions prévues à l'article L.2122-23 du C.G.C.T.

Madame Danielle MAREC explique le vote de son groupe. Son groupe n’est pas contre la charte mais il
est contre l’encours envisagé de la dette sur certains budgets que son groupe n’a d’ailleurs pas voté.

Madame Anne LE GUEN votera également contre la présente délibération car certains éléments de la
charte la gêne.

ADOPTÉ PAR 27 VOIX POUR
6 ABSTENTIONS

BRIDET - NOËL - MAREC - CALLAC - LE GUEN - FALEZAN
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16 - Don en faveur des populations victimes des séismes 
du 6 février 2023

Rapporteur : Paul LE BIHAN

A la suite du double séisme meurtrier qui a touché le 6 février 2023 le sud de la Turquie et le nord-ouest
de la Syrie, faisant plus de 40.000 victimes, le ministère de l’Europe et des Affaires Étrangères a activé
le fonds d’action extérieure des collectivités territoriales (FACECO) afin de fédérer les initiatives de
solidarité de ces dernières avec les populations victimes.

La ville de Lannion a décidé de répondre à cet appel et souhaite verser un don de 1.500 €.

Il est proposé au conseil municipal :

D’AUTORISER le versement d’un don de 1.500 € en direction du FACECO (fonds d’action extérieure
des collectivités territoriales) imputation 67_6748_0485. 

DIT que les crédits correspondants sont inscrits au budget primitif 2023.

Monsieur  le  Maire  rappelle  que  l’an  dernier  le  conseil  municipal  avait  voté  une  subvention  pour
l’Ukraine via le FACECO.

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ

17 - Modification de la délibération du 12 décembre 2022 pour
l'ouverture de 2 opérations pour compte de tiers

Rapporteur : Cédric SEUREAU

VU la délibération du 12 décembre 2022 pour l'ouverture de 2 opérations pour compte de tiers, au 4
quai de la Corderie (parcelles AE n°364 et 362) et au 81 rue Georges Pompidou (parcelle AE n°4),

CONSIDÉRANT que la nature des travaux à effectuer relève de travaux d’office pour le compte de tiers
plutôt que d’opérations sous mandat avec mise en place d’une convention,

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU la Commission des Finances du 9 mars 2023,

Il est proposé au conseil municipal :

Ville de Lannion Conseil Municipal du 24 mars 2023 67



DE CLORE l’opération pour compte de tiers relative à l’immeuble sis 4 quai de la Corderie (parcelles
AE  n°364  et  362)  d’un  montant  de  30.000,00€  (imputation  de  dépense  :  4581_458162_8245,
imputation de recette : 4582_458262_8245)

DE CLORE l’opération  pour  compte  de  tiers  relative  à  l’immeuble  sis  81  rue  Georges Pompidou
(parcelle AE n°4) d’un montant de 25.000,00€ (imputation de dépense : 4581_458163_8245, imputation
de recette : 4582_458263_8245)

D’AUTORISER l’ouverture  d’une opération  pour  travaux effectués  d’office  pour  le  compte  de  tiers
relative à l’immeuble sis 4 quai de la Corderie (parcelles AE n°364 et 362) d’un montant de 30.000,00€
(imputation de dépense : 4541_454162_8245, imputation de recette : 4542_454262_8245) 

D’AUTORISER l’ouverture  d’une opération  pour  travaux effectués  d’office  pour  le  compte  de  tiers
relative à l’immeuble sis 81 rue Georges Pompidou (parcelle AE n°4) d’un montant  de 25.000,00€
(imputation de dépense : 4541_454163_8245, imputation de recette : 4542_454263_8245)

DIT que les crédits correspondants sont inscrits au budget primitif 2023,

DIT  que  les  dépenses  déjà  engagées  ou  réalisées  doivent  être  transférées  sur  les  nouvelles
opérations.

Monsieur Cédric SEUREAU précise que la délibération concerne un changement de ligne budgétaire,
les montants restant identiques.

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ

18 - Gestion de service pour l'exercice de la compétence "eaux pluviales
urbaines" - convention de délégation de gestion de maîtrise d'ouvrage

Rapporteur : Cédric SEUREAU

Depuis 2020, Lannion-Trégor Communauté a la compétence de la gestion des eaux pluviales urbaines
(GEPU).  Dans  le  cadre  de  son  transfert,  des  conventions  de  gestion  de  fonctionnement  et
d’investissement (Délégation de Maîtrise d’Ouvrage : DMO) sont conclues annuellement entre la ville
de Lannion et LTC afin de définir les opérations à venir, régulariser celles qui sont en cours. 
Cette convention ainsi que les avenants des précédentes DMO déterminent et ajustent les modalités
financières de chacune d’elles. 

VU le  code de la  commande publique et  notamment  ses articles L.2422-5 à  L.2422-13 relatifs  la
maîtrise d’ouvrage déléguée entre personnes publiques, 
VU l’article  L5216-5  du  Code  Général  des  Collectivités  Territoriales  relatif  aux  compétences  des
communautés d’agglomération, 
VU l’arrêté préfectoral en date du 10 décembre 2019 portant statuts de Lannion-Trégor Communauté et
notamment :

• I- Les compétences obligatoires exercées par Lannion-Trégor Communauté :
• I-10 – Gestion des eaux pluviales urbaines au sens de l’article L.2226-1

VU la convention de délégation de maîtrise d’ouvrage 2023 pour la gestion des eaux pluviales urbaines
qui lui est soumise,
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VU l’avenant n°03 de la convention de délégation de maîtrise d’ouvrage 2020 pour la gestion des eaux
pluviales qui lui est soumis,

VU les opérations prévues sur le réseau d’eaux pluviales urbaines, à savoir :

Avenant n° 3  Convention de délégation Maîtrise d’ouvrage 2020
OPERATION DE 
TRAVAUX 

N° REF. LTC CONVENTIO
N INITIALE 

AVENANTS 
PRECEDENTS

AVENANT 
N°03 

MONTANT 
PREVISIONNEL
TTC 

Abords du 
collège/GEPU 04 

EPU_OP20_004 220 000 € - 11 000 € 209 000 € 

Allée verte rue 
Renan/GEPU 10 

EPU_OP20_005 5 000 € 6 500 € 11 500 € 

Aménagement des 
Quais/GEPU 09 

EPU_OP20_006 10 000 € 15 000 € 25 000 € 

BD Mendes 
France/GEPU 03 

EPU_OP20_007 95 238 € 92 000 € 187 238 € 

Branchements 
2020/GEPU 02 

EPU_OP20_008 9 952 € -5 100 € 4 852 € 

Requalification Nod 
Uhel/GEPU 08 

EPU_OP20_009 15 000 € 20 000 € 35 000 € 

Rue de 
Kervenno/GEPU 05 

EPU_OP20_010 28 571 € - 6 980 € 21 591 € 

Rue St Pierre/GEPU
07 

EPU_OP20_011 10 000 € 5 100 € 15 100 € 

Liaison douce 
centre-ville/GEPU 
06 

EPU_OP20_012 23 809 € 32 000 € 55 809 € 

Travaux divers 
2020/GEPU 01 

EPU_OP20_013 38 000 € - 19 000 € 19 000 € 

Kerampichon/GEPU
11 

EPU_OP20_014 49 200 € 49 200 € 

TOTAL 504 770 € 113 520 € 15 000 € 633 290 €

Le montant de l’avenant n°3 s’élève à 15 000€ TTC .

Convention de Délégation de maîtrise d’ouvrage 2023

OPÉRATION DE TRAVAUX : Maîtrise d’œuvre, 
Etudes préalables (diagnostic, topographie…) 
Extensions et renouvellement des ouvrages 
Création de branchements neufs 

N° OPÉRATION Montant 
prévisionnel 
TTC 

Travaux divers 2023 (DMO) (GEPU01) EPU_OP23_005 50 000 € 

Etudes préalables 2023 (DMO) (GEPU12) EPU_OP23_006 10 000 € 

Giratoire Coppens, piste cyclable (GEPU21) EPU_OP23_007 20 000 € 

Ker an Faout (GEPU22) EPU_OP23_008 70 000 € 

Hent Keravel Braz (phase 2) (GEPU23) EPU_OP23_009 15 000 € 

TOTAL                                            165 000 €
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Le montant de la DMO 2023 s’élève à 165 000€ TTC. 

Il est proposé au conseil municipal :

D’ACCEPTER les termes de l’avenant n°03 de la convention de délégation de maîtrise d’ouvrage 2020
de la communauté d’agglomération à la commune,

D’ACCEPTER  les  termes  de  la  convention  de  délégation  de  maîtrise  d’ouvrage  2023  de  la
communauté d’agglomération à la commune,

D’AUTORISER Monsieur le Maire ou son représentant à signer la convention de délégation de maîtrise
d’ouvrage  pour  les  travaux  de  gestion  des  eaux  pluviales  urbaines  2023  avec  Lannion-Trégor
Communauté et tout document relatif à ce dossier,

D’AUTORISER Monsieur le Maire ou son représentant à signer l’avenant n°3 de la convention de
délégation  de  maîtrise  d’ouvrage  pour  les  travaux  de  gestion  des  eaux  pluviales  urbaines  avec
Lannion-Trégor Communauté et tout document relatif à ce dossier,

D’APPROUVER  les  modifications  financières  de  l’avenant  par  opération  ainsi  que  la  liste  des
opérations et leurs montants,

DE PRÉCISER que les crédits nécessaires seront inscrits au Budget Primitif 2023 au chapitre 45 en
dépenses et en recettes,

D’AUTORISER  Monsieur le Maire à signer les avenants de marché en lien avec la délégation de
maîtrise d’ouvrage.

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
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19 - Ouverture opération pour compte de tiers – Gestion des Eaux
Pluviales Urbaines 2023

Rapporteur : Cédric SEUREAU

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU la délibération du conseil municipal du 07 février 2020 approuvant la convention de gestion de
services pour la compétence des « Eaux Pluviales Urbaines »,

VU la délibération du conseil municipal du 07 février 2020 approuvant la convention de délégation de
gestion de maîtrise d’ouvrage dans le  cadre de la  délégation de gestion pour  la  compétence des
« Eaux Pluviales Urbaines »,

VU la  délibération du conseil  municipal  du 24 mars 2023 approuvant la convention de gestion de
services pour la compétence des « Eaux Pluviales Urbaines » pour l’année 2023,

CONSIDÉRANT la nécessité d’ouvrir  chaque année une opération pour compte de tiers, avec une
répartition analytique propre à la collectivité,

Il est proposé au conseil municipal :

D’APPROUVER l’ouverture  d’une  opération  pour  compte  de  tiers  « Gestion  des  Eaux  Pluviales
Urbaines 2023 » d’un montant de 248.000,00 € en 2023 (imputation de dépenses 4581_45819_81116 ;
imputation de recettes 4582_45829_8116) avec une répartition analytique propre à la collectivité

DIT que les crédits nécessaires à l’ouverture de cette opération pour compte de tiers sont inscrits au
budget primitif 2023.

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
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20 - Versement de fonds de concours au Syndicat Départemental
d’Energie

Rapporteur : Pierre GOUZI

Départ de Gwénaëlle LAIR (procuration à Gérard FALEZAN)

Dans  le  cadre  de  rénovations  et  d’aménagements  sur  la  Commune  de  Lannion,  le  Syndicat
Départemental d’Énergie des Côtes d’Armor réalisera des travaux d’éclairage public aux conditions
définies  dans  la  convention  «Travaux  d’éclairage  public  effectués  dans  le  cadre  du  transfert  de
compétence». La Ville de Lannion ayant transféré les compétences «éclairage public» et «électricité»
au Syndicat, celui-ci bénéficiera du fonds de compensation de la TVA et percevra de la Ville un fonds
de concours calculé sur le montant de la facture entreprise affectée du coefficient moyen du marché
auquel se rapportera le dossier. 

VU le budget de la Ville,

VU les projets présentés par le Syndicat Départemental d’Énergie, à savoir :

N° Réseaux
Montant estimatif

des travaux 
(€ TTC)

Fonds de
concours à verser 

(€ HT)

1 Réparations, sinistres et dépannages 27 360,22 18 154,04

2 Dépose de 3 projecteurs – Parking Viveiro 311,04 199,20

3 Pose de 3 prises guirlandes – Parvis de la Gare 750,00 480,33

4 Rénovation EP – Route de Ploubezre 16 500,00 10 567,13

5 Extension EP – Impasse des Haras 4 500,00 2 881,95

CONSIDÉRANT que la Ville de Lannion a transféré ses compétences «éclairage public» et «électricité»
au Syndicat Départemental d’Énergie des Côtes d’Armor,

Il est proposé au conseil municipal :

D’APPROUVER les projets  présentés par le  Syndicat  Départemental  d’Énergie des Côtes d’Armor
(SDE22),

D’AUTORISER Monsieur Le Maire ou son représentant à signer tout document relatif à ce dossier.

Monsieur Pierre GOUZI détaille les projets :
- Réparation, sinistres et dépannages : 18 dossiers depuis janvier
- rénovation EP route de Ploubezre : remplacement de 15 foyers lumineux en source traditionnelle par
du led
- extension EP – impasse des haras : suite à la demande de piétons empruntant le passage des haras,
fixation de 3 spots avec un câblage anti vandalisme

Monsieur Jean-Yves CALLAC indique que la compétence aurait dû rester du ressort communal. Il ne
votera pas en faveur de cette délibération.
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ADOPTÉ PAR 27 VOIX POUR
2 VOIX CONTRE (CALLAC - LE GUEN)
4 ABSTENTIONS

BRIDET - NOËL - MAREC - FALEZAN

21 - Convention relative à l'entretien d'équipements de voirie sur le
domaine public départemental - Route Départementale N° 21 -

Aménagement d'une voie verte et pistes cyclables unidirectionnelles

Rapporteur : Carine HUE

L’objectif du projet est de créer un aménagement cyclable sécurisé le long du chemin de Ker ar Faout
et sur une portion de la RD n°21 permettant : 
• la desserte du Parc d’activités Pégase depuis les quartiers de Beg Leguer et de Servel,
• la connexion des quartiers du Rhu (au nord) et de Servel (au sud) et notamment l’accès des habitants
du Rhu aux futurs aménagements menant aux plages,
• l’accès au collège Le Goffic pour les élèves du Rhu. 

Vu la loi N° 82.213 du 2 mars 1982 relative aux droits et libertés des communes, des départements et
des régions, 

Vu la loi N° 99.586 du 12 juillet 1999 relative au renforcement et à la simplification de la coopération
intercommunale,

Vu l'article 5 de la loi N° 89.413 du 22 juin 1989 relatif au code de la voirie routière, 

Vu le Code Général des Collectivités Territoriales et notamment ses articles L2213-1 à L2213-6,

VU la délibération du Conseil Municipal n°16 en date du 30 janvier 2023 approuvant le lancement de la
procédure de l’aménagement de pistes cyclables Ker ar Faout,

VU  la  convention  à  intervenir  avec  le  Conseil  Départemental  relative  à  l’aménagement  cyclable
sécurisé le long du chemin de Ker ar Faout et sur une portion de la RD n°21, qui lui est soumise,

CONSIDÉRANT la nécessité d’engager les travaux d’aménagement de cheminements doux et d’un
plateau surélevé entre la route du Roudour et la limite d’agglomération,

Il est proposé au conseil municipal :

D’APPROUVER les termes de la convention ci-après annexée,

D'AUTORISER  Monsieur  Le  Maire  ou  son  représentant  à  signer  ladite  convention  relative  à
l’aménagement cyclable sécurisé le long du chemin de Ker ar Faout et sur une portion de la RD n°21
ci-après annexée ainsi que tous documents relatifs à ce dossier. 

Monsieur Jean-Yves CALLAC demande le niveau de fréquentation de la piste cyclable.

Madame Carine HUE indique que la piste cyclable n’existant pas, la fréquentation de la piste cyclable
est donc nulle. Par contre, l’aménagement présenté permettra de nombreuses dessertes, comme le
parc d’activités Pégase depuis les quartiers de Servel et de Beg Léguer, et de connecter le quartier du
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Rhu à Servel puis à terme jusqu’aux plages de Lannion avec le futur aménagement contenu dans le
Plan Vélo, et permettra l’accès du collège Le Goffic pour les élèves du Rhu. 
De plus, cet aménagement sur la portion RD 21 étant réalisé en lien avec le Plan Vélo de Lannion-
Trégor Communauté, il  viendra se connecter à un aménagement le long de cette RD21 qui reliera
Lannion à Pleumeur Bodou et se raccordera ainsi aux aménagements déjà réalisés à Pleumeur Bodou
avec la possibilité de rejoindre par exemple le parc du Radôme.
En conséquence, le présent projet permet de multiples possibilités dont on ne peut pas quantifier la
fréquentation à venir. Cependant, la fréquentation sera comptée car l’implantation d’un compteur de
cyclistes était obligatoire dans le cadre de la demande de subvention auprès de l’État pour l’intégralité
du projet.
Madame Carine  HUE précise  que le  présent  projet  sera  également  une voie  verte  qui  permettra
également aux piétons de se déplacer entre le Rhu et ce carrefour.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
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22 - Convention relative à l'installation de lignes et équipements de
télécommunications

Rapporteur : Marc NEDELEC

Les travaux d’aménagement d’une voie verte Chemin de Ker Ar Faout nécessitent la modification et le
déplacement des équipements de communications électroniques appartenant à Orange. Les travaux à
réaliser concernent :
- L’étude relative aux installations de communications électroniques
- La réalisation de la tranchée et des installations de communications électroniques ICE (génie civil)
- L’étude câblage et la réalisation du câblage

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU le nouveau Code des Postes et des Communications Électroniques,

VU le Code Général de la Propriété des Personnes Publiques, 

VU sa délibération en date du 25 mars 2013 fixant les redevances d’occupation du domaine public
dues  par  les  opérateurs  de  communications  électroniques  et  précisant  les  modalités  de  leur
revalorisation, 

VU la délibération n° 32 du Conseil Municipal en date du 27 septembre 2021 relative aux conventions à
l’installation de lignes et équipements de télécommunications,

CONSIDÉRANT  la  nécessité  de  modifier  et  de  déplacer  des  équipements  de  communications
électroniques appartenant à Orange implantés dans l’emprise des travaux d’aménagement de la  voie
verte chemin de Ker Ar Faout,

CONSIDÉRANT la nécessité de déterminer les modalités techniques, administratives et financières de
réalisation des travaux,

Il est proposé au conseil municipal :

D’APPROUVER les termes de la convention relative aux travaux de modification des équipements de
communications  électroniques appartenant  à  Orange consécutifs  à  la  réalisation  de  l’opération  de
dévoiement de réseaux « chemin de Ker Ar Faout », ci-après annexée,

D’AUTORISER Monsieur le Maire ou son représentant à signer ladite convention et tout document
relatif à ce dossier.

Monsieur Marc NEDELEC précise la nature des travaux : dépose des poteaux et des câbles aériens,
pose de fourreaux et de chambres.

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
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23 - Servel - cession d'une emprise pour du stationnement pour le lot
n°12 de Kervouric 2

Rapporteur : Françoise LE MEN

Dans le cadre d’un projet de petit collectif sur le lot n°12 du lotissement communal Kervouric 2 d’une
surface  de  315  m2,  la  cession  d’une  emprise  complémentaire  est  nécessaire  pour  répondre  aux
exigences réglementaires.  Par  délibération  du  30  janvier  2023,  le  Conseil  Municipal  a  constaté la
désaffectation  de  l’emprise  enherbée  de domaine  non  cadastré  d’environ  60  m²  et  prononcé  son
déclassement du domaine public afin de l’intégrer au domaine privé communal en vue d’une cession.

Un accord a été trouvé avec les futurs propriétaires, M. et Mme DHENNIN Romuald sur les modalités
de cession, à savoir :
- le prix de cession est fixé à 39 € H.T/m² avec TVA sur marge en sus
- les frais afférents à cette cession (bornage, notaire, taxe d’aménagement ...) sont à la charge de
l’acquéreur

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU le budget annexe « Lotissement Kervouric 2 »,

VU sa délibération du 30 janvier 2023 constatant la désaffectation de l’emprise enherbée d’environ 60
m² et son déclassement afin de l’intégrer dans le domaine privé communal,

VU l’accord des propriétaires sur les modalités de cession de ladite emprise, 

VU l’avis du Domaine n°2022-22113-94523 du 12 janvier 2023,

CONSIDÉRANT que cette cession complémentaire est nécessaire à la réalisation du projet devant
s’implanter sur le lot n°12,

CONSIDÉRANT que cette emprise est grevée de réseaux,

Il est proposé au conseil municipal :

D’APPROUVER la cession d’une emprise complémentaire d’environ 60 m² à M. et Mme DHENNIN
Romuald  dans  le  cadre  de  leur  projet  sur  le  lot  n°12  du  lotissement  communal  « Kervouric  2 »
moyennant le prix détaillé ci-dessous :

- prix HT du mètre carré : 39,00 €  
- montant T.V.A sur marge : 7,80 €
- prix TTC du mètre carré : 46,80 €

DIT que cette emprise du domaine privé communal, extraite du domaine non cadastré, va faire l’objet
d’un bornage afin de déterminer la surface exacte cédée et lui attribuer des références cadastrales dont
les frais sont à la charge de l’acquéreur.

PRÉCISE que ladite emprise est grevée de réseaux qui devront rester accessibles de la voie publique
en cas d’intervention et que les frais induits par cette cession sont à la charge de l’acquéreur (création
d’un bateau, taxe d’aménagement …).

D’AUTORISER Monsieur le Maire ou son représentant à signer tout document relatif à cette affaire et
notamment l’acte de vente qui sera établi par Maître PARTIOT, notaire à LOUANNEC.
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La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ PAR 32 VOIX POUR
1 ABSTENTION (LAIR)
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24 - Lotissement "Le Hameau des Chênes" - 
rétrocession des espaces communs

Rapporteur : Françoise LE MEN

Le  lotissement  dit  Ecoquartier  de  Kérivon  «Hameau  des  Chênes»,  réalisé  par  «CARA IMMO»,
approuvé par arrêté municipal du 5 mars 2014, est désormais achevé.

Le procès-verbal  dressé le 12 décembre 2022 a prononcé la réception définitive des travaux et a
constaté l’achèvement de l’ensemble des travaux prescrits par l’arrêté de lotir.
Il y a lieu de procéder à la rétrocession des parcelles ci-dessous mentionnées constituant la voirie et
les équipements communs du lotissement, à savoir :

Références
cadastrales

Contenance
en m2

Contenance
en ml

Observation

Section CC n°423 68 Espace vert

Section CC n°480 178 Espace vert

Section CC n°553 252 23 Voirie – rue des Chênes

Section CC n°554 1950 Espace vert

Section CC n°574 141 Espace vert

Section CC n°575 144 Espace vert

Section CC n°576 572 113 Voirie – rue des Chênes

Section CC n°577 2478 Espace vert

Section CC n°595 262 24 Voirie – rue des Érables

Section CC n°596 92 Espace vert

Section CC n°605 642 92 Voirie – rue des Érables

Section CC n°606 2055 Bassin de rétention

Section CC n°607 134 Espace vert

TOTAL 252

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU la  demande  du  lotisseur  du  «Hameau  des Chênes»  en  date  du  27  février  2023 sollicitant  la
rétrocession de la voirie et des équipements communs,

CONSIDÉRANT que le lotissement «le Hameau des Chênes» sis route de Tréguier,  réalisé par le
lotisseur « CARA IMMO », approuvé par arrêté municipal du 5 mars 2014, est désormais achevé,

CONSIDÉRANT que la réception définitive des travaux a été prononcée par procès-verbal dressé le 12
décembre 2022,

Il est proposé au conseil municipal :

D’APPROUVER l’acquisition  auprès  de  CARA IMMO,  moyennant  l’euro  symbolique,  des  parcelles
détaillées  ci-dessous  constituant  la  voirie  et  les  espaces  communs  de  l’écoquartier  de  Kérivon
dénommé «le Hameau des Chênes» :
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Références
cadastrales

Contenance
en m2

Contenance en
ml

Observation

Section CC n°423 68 Espace vert

Section CC n°480 178 Espace vert

Section CC n°553 252 23 Voirie – rue des Chênes

Section CC n°554 1950 Espace vert

Section CC n°574 141 Espace vert

Section CC n°575 144 Espace vert

Section CC n°576 572 113 Voirie – rue des Chênes

Section CC n°577 2478 Espace vert

Section CC n°595 262 24 Voirie – rue des Erables

Section CC n°596 92 Espace vert

Section CC n°605 642 92 Voirie – rue des Erables

Section CC n°606 2055 Bassin de rétention

Section CC n°607 134 Espace vert

TOTAL 252

D'APPROUVER la valorisation comptable dans l'inventaire des terrains acquis à l'euro symbolique au
prix de 1€ par m², à la condition qu'aucune mention contenue dans l'acte de vente ou les documents
qui l'accompagnent, n'indique une autre valeur. 

D’AUTORISER Monsieur le Maire ou son représentant à signer tout document relatif à cette affaire et
notamment l’acte de vente correspondant.

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
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25 - Roud ar Roc'h - servitude de passage de canalisation d'eaux
pluviales

Rapporteur : Françoise LE MEN

Suite au dépôt d’un certificat d’urbanisme par Monsieur MINOTTE sur sa propriété sise au 25 Roud ar
Roc’h pour le détachement d’un lot à bâtir, il a été constaté qu’une canalisation d’eaux pluviales la
traversait sans conventionnement avec la commune et sans que le tracé réel ne soit connu.
Pour la parfaite connaissance des parties, la commune a sollicité une inspection télévisée du réseau
pour déterminer le positionnement précis de cette canalisation et vérifier au vu de cette servitude la
constructibilité du lot qui doit être détaché.

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU le Code de l’Urbanisme,

VU l’accord  du  propriétaire  pour  la  régularisation  de  la  servitude de  canalisation  d’eaux pluviales
grevant sa parcelle cadastrée section BY n°210,

VU l’avis favorable de la commission Politiques Urbaines, Politique de la Ville, Cadre de vie, Travaux,
Police, Marchés, Commande Publique en date du 6 mars 2023,

CONSIDÉRANT l’intérêt  de  cette  canalisation  en  matière  de  gestion  des  eaux  pluviales  dans  ce
secteur,

CONSIDÉRANT la  nécessité  de  régulariser  cette  servitude  de  canalisation  d’eaux  pluviales  par
l‘établissement  d’une convention  qui  sera  publiée  au  service  de  publicité  foncière  afin  qu’elle  soit
opposable aux tiers,

Il est proposé au conseil municipal :

D’APPROUVER la régularisation de la servitude de canalisation d’eaux pluviales grevant la parcelle
cadastrée  section  BY  n°210  appartenant  à  Monsieur  MINOTTE  Louis  par  l’établissement  d’une
convention.

PRÉCISE que cette servitude, consentie à titre gratuit, a :
• pour fonds dominant : le domaine public
• pour fonds servant : la parcelle BY n°210

DIT que les frais relatifs à cette affaire sont à la charge de la commune.

D’AUTORISER Monsieur le Maire ou son représentant à signer tous documents relatifs à cette affaire
et notamment la convention correspondante.

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
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26 - 79 rue de Tréguier - régularisation foncière

Rapporteur : Françoise LE MEN

Lors de la vente de la propriété cadastrée section AL n°76 située au 79 rue de Tréguier,  il  a été
constaté  un  léger  empiétement  du  bâti  sur  le  domaine public  lié  à  une mauvaise implantation de
l’habitation sur le cadastre.
A la  demande  de  la  commune,  les  propriétaires,  M.  NEDELLEC  et  Mme  BESSONOVA,  ont  fait
intervenir le cabinet de géomètre QUARTA qui a constaté que le trottoir avait été aménagé sur leur
parcelle.
Un accord a été trouvé avec les propriétaires afin de régulariser  la  situation en procédant par un
échange sans soulte avec prise en charge des frais par la commune.

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU le budget de la Ville,

VU sa délibération du 4 juillet 2022 constatant la désaffectation d’une emprise d’un mètre carré située
au 79 rue de Tréguier  et  approuvant  son déclassement  du domaine public  pour  l’intégrer  dans le
domaine privé communal,

VU l’accord des propriétaires sur les modalités de l’échange sans soulte,

VU l’avis du Domaine n°2023-22113-04499 du 14 février 2023,

CONSIDÉRANT que l’empiétement de l’habitation de M. NEDELLEC et Mme BESSONOVA résulte
d’une erreur du cadastre,

CONSIDÉRANT que la parcelle nouvellement cadastrée section AL n°409 (ex76p) d’une contenance
de 32 m² constitue un trottoir aménagé par la commune,

CONSIDÉRANT que cette  parcelle  est  intégrée de fait  à  la  voirie communale et  qu’il  y  a  lieu de
régulariser les empiétements respectifs,

Il est proposé au conseil municipal :

D’APPROUVER l’échange foncier sans soulte à intervenir avec M. NEDELLEC et Mme BESSONOVA
aux conditions mentionnées ci-dessous :

• La commune cède la parcelle nouvellement cadastrée section AL n°410 d’un mètre carré,
• En  contrepartie,  M.  NEDELLEC  et  Mme  BESSONOVA  cèdent  la  parcelle  nouvellement

cadastrée section AL n°409 d’une contenance de 32 m²,
• L’échange a lieu sans soulte avec prise en charge des frais par la commune,

D’AUTORISER Monsieur le Maire ou son représentant à signer tous les documents relatifs à cette
affaire et notamment l’acte d’échange correspondant.

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
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27 - 33 Rue des Cordiers - régularisation d'un alignement

Rapporteur : Françoise LE MEN

Au moment de l’acquisition de sa propriété cadastrée section AL n°146 située au 33 rue des Cordiers
intervenue en 2020, Monsieur ROGARD Loïc a constaté une discordance entre ses limites parcellaires
et les limites de fait. En effet, un trottoir ouvert à la circulation publique a été aménagé devant la maison
d’habitation sans qu’aucun découpage parcellaire n’intervienne pour régulariser le foncier.
Le  propriétaire  a  donné  son  accord  pour  que  cet  alignement  soit  régularisé  moyennant  l’euro
symbolique avec prise en charge de l’ensemble des frais inhérents à ce dossier par la commune.

VU le Code Général des collectivités Territoriales,

VU le budget de la Ville,

VU l’accord de Monsieur Rogard sur les modalités de cession,

CONSIDÉRANT que la parcelle nouvellement cadastrée section AL n°412 constitue un trottoir qui est
intégré de fait à la voirie communale,

CONSIDÉRANT la nécessité de régulariser cette situation,

Il est proposé au conseil municipal :

D’APPROUVER l’acquisition de la parcelle nouvellement cadastrée section AL n°412 (ex146p) d’une
contenance de 31 m² moyennant l’euro symbolique auprès de Monsieur ROGARD Loïc.

D’APPROUVER la valorisation comptable dans l’inventaire des terrains acquis à l’euro symbolique au
prix de 1 € par mètre carré, à la condition qu’aucune mention contenue dans l’acte de vente ou les
documents qui l’accompagnent, n’indique une autre valeur.

D’AUTORISER Monsieur le Maire ou son représentant à signer tout document relatif à ce dossier et
notamment l’acte de vente correspondant.

PRÉCISE que les frais afférents à ce dossier sont à la charge de l’acquéreur.

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
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28 - Résidence du Centre - régularisation d'un alignement

Rapporteur : Françoise LE MEN

Lors de travaux de voirie, les services municipaux ont constaté que le trottoir situé devant la Résidence
du Centre située rue Yann Péron était privé car intégré à la parcelle cadastrée section AI n°697.
Des échanges sont intervenus avec la copropriété via son syndic, EPIDORA, pour une régularisation
foncière qui doit présenter les modalités de cession à l’Assemblée Générale des copropriétaires du 22
mars prochain, à savoir :

- cession de l’emprise de la parcelle AI n°697p moyennant l’euro symbolique
- les frais de bornage et de notaire sont à la charge de la commune

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU le budget de la Ville,

CONSIDÉRANT que ce trottoir est intégré de fait à la voirie communale car ouvert à la circulation
publique,

CONSIDÉRANT la nécessité de régulariser la situation,

Sous réserve de l’avis favorable de l’Assemblée Générale des copropriétaires réunie le 22 mars 2023,

Il est proposé au conseil municipal :

D’APPROUVER, auprès  de  la  copropriété de la  Résidence du Centre,  l’acquisition de l’emprise  à
prendre dans la parcelle cadastrée section AI n°697p correspondant à un trottoir  moyennant l’euro
symbolique.

DIT que les nouvelles références cadastrales de la parcelle cédée d’une contenance de 916 m² seront
déterminées par un Document Modificatif  du Parcellaire Cadastral (DMPC) établi par le Cabinet de
Géomètre GEOMAT dont les frais seront à la charge de la commune.

D’APPROUVER la valorisation comptable dans l’inventaire des terrains acquis à l’euro symbolique au
prix de 1 € par mètre carré, à la condition qu’aucune mention contenue dans l’acte de vente ou les
documents qui l’accompagnent, n’indique une autre valeur.

D’AUTORISER Monsieur le Maire ou son représentant à signer tout document relatif à cette affaire et
notamment l’acte de vente correspondant dont les frais seront à la charge de la commune.

Madame Catherine BRIDET indique qu’elle ne prendra pas part au vote.

Madame Françoise LE MEN précise que Madame BRIDET est également le syndic de la Résidence.

Madame Catherine BRIDET ajoute que l’assemblée générale a voté pour.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
1 SANS PARTICIPATION (BRIDET)
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29 - Angle de la rue des Frères Lagadec et de la rue du Menhir -
régularisation d'un alignement

Rapporteur : Françoise LE MEN

Les  Consorts  JACOB  se  sont  manifestés  auprès  de  la  Commune  afin  qu’elle  procède  à  la
régularisation de l’alignement d’une contenance de 288 m², cadastré section AO n°148 et situé à l’angle
de la rue du Menhir et de la rue des Frères Lagadec. 

Un accord sur les modalités de cession est intervenu à savoir l’acquisition s’opère moyennant l’euro
symbolique et les frais afférents à ce dossier sont à la charge de la Commune.

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU le budget de la Ville,

VU l’accord des Consorts JACOB en date du 7 février 2023 sur les modalités de cession,

CONSIDÉRANT que cet alignement constitue pour partie un trottoir intégré de fait à la voirie et pour
autre partie une liaison piétonne reliant la rue des Frères Lagadec,

CONSIDÉRANT que son usage est ouvert à la circulation publique,

Il est proposé au conseil municipal :

D’APPROUVER l’acquisition auprès des Consorts JACOB de la parcelle cadastrée section AO n°148
d’une contenance de  288 m² moyennant l’euro symbolique constituant un alignement.

D'APPROUVER la valorisation comptable dans l'inventaire des terrains acquis à l'euro symbolique au
prix de 1€ par m², à la condition qu'aucune mention contenue dans l'acte de vente ou les documents
qui l'accompagnent n'indique une autre valeur.

DIT que les frais afférents à ce dossier sont à la charge de la commune.

D’AUTORISER Monsieur le Maire ou son représentant à signer tout document relatif à cette affaire et
notamment l’acte de vente qui sera établi par Me WATTEBLED, notaire à PLOUARET.

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
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30 - Penn ar C'hoad - régularisation d'un alignement

Rapporteur : Françoise LE MEN

Madame MARJOU Maryvonne a sollicité, via son notaire, la régularisation d’un alignement cadastré
section AO n°364 d’une contenance de 17 m² lui appartenant. Un accord est intervenu sur une cession
moyennant l’euro symbolique avec prise en charge des frais d’acte par la commune.

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,

VU le budget de la ville,

VU l’accord intervenu avec la propriétaire sur les modalités de cession,

CONSIDÉRANT  que cette parcelle est intégrée de fait dans la voirie communale,

CONSIDÉRANT qu’il y a lieu de régulariser la situation,

Il est proposé au conseil municipal :

D’APPROUVER l’acquisition de la parcelle cadastrée section AO n°364 auprès de Madame MARJOU
Maryvonne moyennant l’euro symbolique.

D'APPROUVER la valorisation comptable dans l'inventaire des terrains acquis à l'euro symbolique au
prix de 1€ par m², à la condition qu'aucune mention contenue dans l'acte de vente ou les documents
qui l'accompagnent n'indique une autre valeur.

DIT que les frais afférents à ce dossier sont à la charge de la commune.

D’AUTORISER Monsieur le Maire ou son représentant à signer tout document relatif à cette affaire et
notamment l’acte de vente qui sera établi par Maître Alban VOURRON, Notaire à LANNION.

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
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31 - Beg Leguer - renouvellement de la convention avec la "Macareux
Surf School"

Rapporteur : Sonya NICOLAS

Suite à l’ouverture de son école de surf en juin 2022, M. QUIROZ-CROGUENNEC a dressé un  bilan
positif de sa saison estivale 2022. La fréquentation de l’école dénommée la « Macareux surf School » a
été jugée satisfaisante avec un public composé de touristes mais également de locaux sur une période
écourtée en raison de problème de livraison du matériel. 

Le porteur du projet souhaite renouveler la location du local n°1 d’environ 15 m² dans le garage des
maîtres-nageurs sauveteurs à Beg Leguer pour une période de 3 ans et en diversifiant son offre en
proposant notamment des sorties kayaks au départ de la plage.

VU le Code Général des Collectivités Territoriales,
VU le code général de la propriété des personnes publiques,
VU le budget de la Ville,

VU la demande de renouvellement de M. QUIROZ-CROGUENNEC pour la location d’une partie du
poste de secours à Beg Leguer,

VU le projet de renouvellement de la convention qui lui est soumis,

CONSIDÉRANT la bonne fréquentation durant la saison estivale 2022,

Il est proposé au conseil municipal :

D’APPROUVER les termes de la convention relative au renouvellement de l’occupation du local n°1,
situé  au  sous-sol  du  poste de secours  de  Beg Leguer,  à  intervenir  avec  la  « MACAREUX SURF
SCHOOL » représentée par Monsieur Killian QUIROZ-CROGUENNEC. 

PRÉCISE que les conditions de location sont établies comme suit :
- un prix mensuel au mètre carré occupé de 2 € soit une redevance mensuelle de 30 €
- un forfait mensuel de 10 € pour l’électricité (uniquement pour les mois d’occupation)

D’AUTORISER Monsieur le Maire ou son représentant à signer tout document relatif à ce dossier et
notamment la convention correspondante.

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
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32 - Dénomination du parc jouxtant le presbytère de Brélévenez

Rapporteur : Trefina KERRAIN

Madame Tréfina KERRAIN retrace la biographie de Monsieur Roger Laouénan :

« Monsieur  Roger  LAOUENAN  a  été  pendant  de  nombreuses  années  rédacteur  au  journal  Le
Télégramme. Il maîtrisait bien le français et le breton. 
Il lança à la fin des années 50 la première veillée qui allait donner naissance au groupe «  Les veillées
du Trégor » dont Maria Prat fournira de nombreux sketches et monologues comiques. Il fut également
proche d’Anjela Duval et lui consacra un ouvrage.
 
Monsieur LAOUENAN était également connu pour ses talents d’écrivain, historien des chercheurs en
s’attaquant à la moisson rouge, pour ne dire la grande boucherie, que fut la Grande Guerre 14 – 18. Il a
récolté de nombreux témoignages de personnes qui ont vécu la guerre et notamment de personnes
restées au pays et notamment de femmes.

Il était Lannionnais et a vécu pendant longtemps à Lannion. »

CONSIDÉRANT la personnalité et l’œuvre de M. LAOUENAN Roger,

CONSIDÉRANT l’avis favorable de la famille de M. LAOUENAN,

VU l’avis favorable de la commission culture du 24 novembre 2022,

Il est proposé au conseil municipal :

D’APPROUVER  la  dénomination  du  parc  jouxtant  le  presbytère  de  Brélévenez  du  nom  de  M.
LAOUENAN Roger ; 

Issu d’une famille d’origine paysanne, R. Laouenan devient journaliste auTélégramme. Ami  d’Anjela
Duval, il a publié sa biographie. Il est l’auteur de la série Les Bretons dans la Grande guerre, référence
pour l’histoire des expériences des Bretons pendant la Première Guerre mondiale.
R. Laouenan est décédé à Lannion le 30 mars 2022, à l’âge de 89 ans. 

D’AUTORISER Monsieur le Maire ou son représentant à signer tout document relatif à ce dossier.

Monsieur le Maire précise que la famille a donné son accord pour la dénomination.

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
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33 - Bilan 2022 de la guinguette "L'escale du Léguer" - information

Rapporteur : Paul LE BIHAN

Dans le cadre du schéma de référence « Lannion 2030 » adopté en juin 2017, la Ville a lancé, dès
janvier 2020, une étude sur l’aménagement des rives du Léguer. Cette étude visait  à proposer un
aménagement  cohérent  et  homogène  le  long  des  rives  du  Léguer  en  conservant  les  continuités
piétonnes et cycles. 

Dès 2018 et durant le temps d’étude, la Ville a souhaité proposer des aménagements éphémères sur
les quais d’Aiguillon afin de se réapproprier cet espace public et de tester les différents usages.

Ces aménagements éphémères se sont poursuivis sur 4 années proposant des espaces de détente et
de convivialité, des animations, …

Une première guinguette a été installée sur cet espace aménagé de 2019 à 2021.

Compte-tenu du succès de cette formule et du planning des études et des aménagement des rives du
Léguer, la Ville a souhaité reconduire une activité de guinguette pour une période de  4 ans (2022 –
2025).

Ainsi,  l’Escale  du  Léguer  a  proposé  à  partir  de  mi-juin  2022  une activité  de  restauration,  bar,  et
d’animations sur l’espace concédé par la ville sur le parking d’Aiguillon et dans le conteneur mis à
disposition par la ville.

Il  est  porté  à  la  connaissance des  élus  le  bilan  de  l’activité  2022  de  la  guinguette  « L’escale  du
Léguer ».

La présente délibération ne suscite ni question ni débat.

LE CONSEIL MUNICIPAL PREND ACTE DU BILAN D’ACTIVITÉ 2022 DE LA GUINGUETTE
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34 - Convention de mise à disposition d'un technicien

Rapporteur : Michel DIVERCHY

Dans le cadre de sa politique de transition énergétique, la Ville de Lannion met en place différentes
actions  pour  décarboner  ses  usages  et  réduire  ses  consommations  énergétiques.  Cela  passe
notamment par la planification du renouvellement des chaudières gaz qui arrivent en fin de vie.

Les chaudières gaz de la Salle des Ursulines devant être prochainement remplacées, une étude de
pré-faisabilité pour la réalisation d’une chaufferie bois associée à un réseau de chaleur a été réalisée
par  la  Direction  des  Services  Techniques.  Cette  étude a mis  en  évidence la  pertinence technico-
économique de raccorder à une chaufferie bois les bâtiments de la Salle des Ursulines, les locaux
associatifs Kreiz  Ker,  le  Carré Magique,  l’école maternelle Savidan et  son périscolaire  et  la future
Imagerie (actuel Hôtel de Tonquédec).

LTC a été sollicitée dans le cadre de son Contrat d’Objectif Territorial avec l’ADEME pour la gestion
territorialisée du Fonds chaleur,  afin  que soit  réalisée une étude de faisabilité  bois  par un bureau
d’études RGE bois. Cette étude de faisabilité pourrait voir son périmètre élargi.

Le plan de charge des services de l’agglomération ne pouvant prendre en charge la réalisation de
l’étude de faisabilité dans les délais  impartis,  il  est  convenu de mettre  à disposition un technicien
énergie de la ville.

VU la loi n°84-53 du 26 janvier 1984, modifiée, portant dispositions statutaires relatives à la fonction
publique territoriale (articles 61 à 63),

VU le décret n°2008-580 du 18 juin 2008 relatif  au régime de la mise à disposition applicable aux
collectivités territoriales et aux établissements publics administratifs locaux,

CONSIDÉRANT la nécessité d’une mise à disposition d’un technicien énergie de la ville pour exercer
les fonctions de technicien énergies au sein du service Energies de Lannion-Trégor Communauté, pour
le pilotage de l’étude de faisabilité,

Il est proposé au conseil municipal :

D’APPROUVER les termes de la convention ci-après annexée, 

D’AUTORISER Monsieur le Maire ou son représentant à signer tout document relatif à ce dossier et
notamment ladite convention.

Madame Danielle  MAREC fait  part  d’une  rencontre  relative  au  projet  de  chaudière  bois  avec  un
technicien de LTC. Elle demande s’il s’agit de la même personne qui sera mise à disposition de LTC.

Monsieur Michel DIVERCHY indique que l’agent concerné est l’économe de flux de la ville de Lannion
qui a présenté aux élus le Plan de Sobriété, et qui possède une expertise remarquable et qui avait
réalisé la pré-étude de chaufferie bois. Il sera mis à disposition de LTC au maximum 1 journée par
semaine pour intégrer l’étude globale au niveau de LTC.

Madame Danielle MAREC fait remarquer que l’agent faisait auparavant partie de LTC.

Monsieur Michel DIVERCHY confirme.

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ
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35 - Renouvellement d’un poste de conseiller numérique – 
dispositif d’État

Rapporteur : Cédric SEUREAU

La ville a délibéré le 28 mai 2021 en faveur du recrutement d’un conseiller numérique.

Ce recrutement s’inscrivait dans le cadre d’un plan national dédié à l’inclusion numérique qui prévoyait
le déploiement de 4 000 conseillers numériques dans les territoires.

La personne recrutée arrive à la fin de son contrat de 2 ans. Le dispositif de prise en charge financière
étant prolongé de 3 ans, il est proposé de maintenir ce poste pendant 3 années supplémentaires.
Le financement de l’État, qui était de 50 000€ sur les 2 premières années (20 000€ et 30 000€), sera de
20 000€ en 2023, 17 500€ en 2024 et 12 500€ en 2025 (avec la majoration pour intervention en QPV).

A titre de rappel, les missions seraient les suivantes :
- Accompagner les usagers à l'utilisation du matériel informatique pour leurs besoins quotidiens.
- Accompagner les agents de la collectivité à l'utilisation du matériel et des logiciels informatiques pour
leurs besoins quotidiens.
-  Proposer  des  animations  régulières de sensibilisation aux  outils  et  usages numériques vers des
publics cibles en fonction des projets de la collectivité.
-  Créer  et  maintenir  un  lien  avec  les  autres  structures  de  médiation  numérique  du  territoire :
associatives et institutionnelles.
- Concevoir des supports de médiation numérique et de formation.
-  Envisager  la  médiation  numérique  des  savoirs  et  savoir-faire  par  le  biais  de  l'animation  de
communautés.

Ce poste pourra être pourvu, dans le respect de la réglementation, par un agent contractuel rémunéré
par référence au cadre d’emplois de recrutement.

Il est proposé au conseil municipal :

D’AUTORISER le renouvellement du poste de conseiller numérique, à temps complet, sur une durée
de 3 ans, ouvert aux cadres d’emplois d’adjoint technique et de technicien territorial.

DE MODIFIER en conséquence le tableau des effectifs du personnel communal.

D’AUTORISER Monsieur le Maire à signer tout document relatif à ce dossier.

Madame Danielle MAREC revient sur la demande du Sous-Préfet relative à la création d’une Maison
France Services à la Maison du Département. Elle demande si le conseiller numérique de la Ville ne
constituera pas un doublon avec Maison France Services qui  propose ce service par ses propres
conseillers numériques d’autant qu’ils ont accès à différentes plateformes numériques.

Monsieur Cédric SEUREAU indique que tous les conseillers numériques, quelque soit le lieu où ils
opèrent, reçoivent la même formation. Ainsi que l’on soit dans une Maison France Services, à la Mairie
de Lannion ou bien dans l’association St Elivet – Annie Peigné qui dispose également d’une conseillère
numérique, les conseillères numériques ont commencé par 6 mois de formation et ont a priori accès
aux mêmes connaissances et peuvent délivrer les mêmes conseils en raison de la formation commune
au  cadre  d’emplois  des  conseillers  numériques.  Les  conseillers  numériques  des  Maisons  France
Services ont peut-être accès à d’autres plateformes.
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De plus,  il  n’y  aura  pas  de  double  emploi  car  Lannion  a  une  population  qui  éprouve  un  besoin
spécifique sur le numérique : on voit ce fait car le centre St Elivet – Annie Peigné a une conseillère
dédiée qui  s’intéresse plutôt à formaliser des CV, aider à la recherche d’emplois ;  cette orientation
résulte  de l’expression  d’une demande.  La ville  de Lannion et  le  centre St  Elivet  –  Annie Peigné
travaillent  en  coordination  sur  le  volet  du  conseil  numérique et  plus  largement  la  ville  travaille  la
coordination avec les différents acteurs qui œuvrent dans le conseil numérique comme les bénévoles
du centre social L’Horizon qui donnent des cours de numérique. 
Ce sont donc autant d’initiatives qui permettent de répondre à un besoin, chaque acteur ayant un
créneau spécifique en réponse à un public ciblé.

La conseillère numérique de la ville de Lannion est présente à Ste Anne une fois par semaine, à Ker
Uhel une fois par semaine et elle reçoit également sur rendez-vous.
De plus,  elle joue un rôle clé dans le plan de formation des agents communaux.  De nombreuses
collectivités sont victimes de piratage numérique ou rançonnage ; la meilleure façon de s’en prémunir
est la formation des agents (vigilance sur des courriels suspects, sécurité). La conseillère numérique a
ce rôle de faire monter en compétence des agents qui peuvent être éloignés de l’outil informatique.
On imagine que le conseiller numérique présent à la Maison France Services sera sans doute plus
dédié aux outils administratifs comme les pré demandes en ligne de titres d’identité.
Monsieur  Seureau  conclut  que  les  conseillers  numériques  Maison  France  Services  et  les  autres
conseillers numériques sont complémentaires.

Madame Danielle MAREC précise qu’elle souhaitait attirer l’attention sur la multiplication éventuelle de
différents postes qui rendent les mêmes services et qui ont un impact sur les charges de personnel.

Monsieur Cédric SEUREAU entend l’argument. Le présent poste est financé en partie par l’État et pèse
donc moins sur le budget communal.

ADOPTÉ PAR 30 VOIX POUR
3 ABSTENTIONS (BRIDET - NOËL - MAREC)

36 - Motion contre le projet de loi de financement de la sécurité sociale
rectificative pour 2023, portant réforme de la retraite

Rapporteur : Paul LE BIHAN

VU le code général des collectivités territoriales, 

VU le projet de motion qui lui est soumis, à savoir :

La Première ministre a annoncé le 10 janvier 2023 le report de l’âge légal de départ à la retraite à 64
ans avec une accélération de l’augmentation de la durée de cotisation.

Cette  réforme  va  frapper  de  plein  fouet  l’ensemble  des  travailleurs  et  travailleuses,  et  plus
particulièrement celles et ceux qui ont commencé à travailler tôt, les plus précaires, dont l’espérance de
vie est inférieure au reste de la population, et celles et ceux dont la pénibilité des métiers n’est pas
reconnue. Elle va aggraver la précarité de celles et ceux n’étant déjà plus en emploi avant leur retraite,
et renforcer les inégalités femmes-hommes.

Le système de retraites par répartition n’est pas en danger, rien ne justifie cette réforme. Attachées à
un  meilleur  partage  des  richesses,  les  organisations  syndicales  n’ont  eu  de  cesse  pendant  la
concertation avec le gouvernement de proposer d’autres solutions de financement, à commencer par
l’amélioration de l’emploi des senior.e.s. Jamais le gouvernement ne les a étudiées sérieusement.
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7 Français sur 10 sont opposés à cette réforme et ce sont plus de 9 travailleurs sur 10 qui sont contre.

C’est pourquoi le conseil municipal de Lannion décide :

- de prendre position contre la réforme portant l’âge légal de départ à la retraite à 64 ans,

- de soutenir les initiatives unitaires des organisations syndicales,

- de demander au gouvernement le retrait du texte actuel et la mise en place d’une réelle concertation
pour assurer le financement plus juste du système de retraite par répartition.

Il est proposé au conseil municipal :

D’ADOPTER la motion ci-dessus.

Madame Catherine BRIDET demande qui a demandé l’inscription de la motion à l’ordre du jour de la
séance.

Monsieur le Maire indique qu’il s’agit d’une décision collective.

Madame Catherine BRIDET demande si la décision émane de la municipalité.

Monsieur le Maire précise qu’il s’agit d’une décision collective de la majorité municipale. 

Madame Catherine BRIDET explique son vote comme suit :
« Je souhaite préciser ce qui motive mon vote. Je dis bien mon vote par rapport à mes colistiers. 

Une réforme du système des retraites est indispensable afin que ce système s’auto équilibre dans son
fonctionnement. L’État ne peut continuellement devoir pallier les déficits du système actuel. C’est la
raison pour laquelle j’adhérais au projet de réforme qui avait été annoncé par notre Président, Monsieur
MACRON, lors de son premier quinquennat. 

Malheureusement, le gouvernement actuel a choisi de présenter une autre réforme que j’estime mal
équilibrée. Il aurait été juste de la financer par d’autres leviers que le seul recul de l’âge de la retraite.
Les commentaires des spécialistes sont nombreux et il est parfois difficile de s’y retrouver.

J’aurais  souhaité que l’effort  soit  réparti  plus équitablement sur  les hauts revenus du travail  et  du
capital, sur les cotisations patronales et, enfin, sur la durée des cotisations. 

Par  ailleurs,  la  méthode  adoptée  par  le  gouvernement,  est  très  décevante  même  si  elle  reste
démocratique  au  sens  où  les  institutions  le  permettaient.  Elle  n’a  pas  respecté  le  processus  de
délibération de l’Assemblée Nationale. Les Français ont élu leurs députés et ils  attendent que ces
derniers votent les lois. L’esprit du 49.3 a été détourné et c’est regrettable. 

Je  précise  que  je  condamne les  manifestations  de  violence  qui  ne  sont  le  fait  que  de  quelques
personnes. Je salue l’état d’esprit dans lequel les manifestants et les syndicats ont jusqu’alors exprimé
leurs  revendications  et  j’espère  qu’un  dialogue  pourra  être  établi  entre  l’État  et  les  organisations
syndicales.

Je voterai donc la motion. »

Monsieur Jean-Yves CALLAC indique qu’il n’aime pas le mot retraite qui signifie se retirer. Ce mot ne
fait pas partie de son vocabulaire ni du mouvement breton. En effet, les bretonnants ne vont pas en
retraite, ils vivent de leurs rentes.
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Monsieur Gérard FALEZAN est persuadé de la nécessité d’une réforme des retraites. Il a regardé la
littérature de la Cour des Comptes sur le sujet. En juin 2022, le Président de la Cour des Comptes,
Pierre Moscovici,  soulignait  le fait  qu’il  fallait  réformer le régime actuel  de retraite,  tel  que nous le
connaissons. Différentes solutions existaient : une possibilité de report d’âge, une réduction du niveau
des pensions. Monsieur FALEZAN est bien persuadé de la nécessité de conduire une réforme. Par
contre, la réforme proposée ne le satisfait pas et il y a beaucoup de choses à dire sur la forme.
En conséquence, Monsieur Falézan s’abstiendra.

Madame Danielle MAREC ne pensait  pas faire d’intervention. Elle indique cependant qu’elle votera
contre.
« Depuis le temps, depuis des décennies que l’on parle d’allongement de la durée de travail  et  à
chaque fois, on bât en brèche.
J’ai travaillé au-delà des 64 ans et bien au-delà … pas un an, pas trois ans, bien plus. 
Je pense être en possession de tous mes moyens et je trouve que vu la durée de vie des gens, il est
tout à fait normal que l’on travaille un peu plus. Les gens commencent à travailler plus tard ; qui sera là
pour payer leurs retraites ? Ils seront obligés de faire un fonds personnel comme dans d’autres pays.
Je vote donc contre cette motion. »

Monsieur Marc NEDELEC répond à Madame Danielle MAREC comme suit :
« Madame Marec, vous avez travaillé dans un collège ou un lycée. Je pense qu’une personne qui a
travaillé depuis l’âge de 16 ans comme femme de ménage, si elle doit aller jusqu’à 64 ans, bravo ! »

Madame Danielle MAREC ne veut pas polémiquer :
« Vous ne connaissez pas,  Monsieur NEDELEC, le déroulement de ma carrière ni  à  quel  âge j’ai
commencé à travailler. »

Monsieur le Maire invite à clore l’échange entre Madame MAREC et Monsieur NEDELEC.

Pour Madame Anne LE GUEN, la présente délibération ne constitue pas un sujet de conseil municipal.
C’est pourquoi elle s’abstiendra.

Monsieur le Maire indique que le  conseil  municipal  est  également là  pour représenter  la voix des
électeurs qui ont élu ce conseil municipal. A ce titre, il est légitime pour émettre des motions. « Ce n’est
pas la première ni la dernière motion que l’on a pu adresser même si certains se sont parfois interrogés
sur le rôle du conseil municipal sur le sujet de la motion. » 

Monsieur le Maire partage de nombreux arguments exposés, sur la méthode et notamment le recours
au 49.3, sur la conduite des débats, sur le véhicule législatif et sur l’application uniforme des 64 ans.

ADOPTÉ PAR 29 VOIX POUR
1 VOIX CONTRE (MAREC)
3 ABSTENTIONS (CALLAC - LE GUEN - FALEZAN)

Monsieur le Maire informe l’assemblée qu’il a signé à titre personnel un appel des élus de la Fédération
Nationale des élus socialistes et républicains au Président pour revoir ou retirer la réforme.

Avant de lever la séance, Monsieur le Maire rappelle le baptême du Stade d’Eaux Vives dénommé
Christian HUNAUT qui aura lieu le lendemain de la présente séance

La séance est levée à 20 h 45.
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Liste des délibérations

n° Objet
1 Subventions et participations 2023

2 Subvention d'équilibre 2023 au budget du camping des deux rives

3 BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Ville

4 BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Lotissements communaux 2

5 BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Kervouric 2

6 BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget St Ugeon 5

7 BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Ar Santé

8 BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Revitalisation du centre-ville

9 BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Les Hauts de Penn Ar Stank

10 BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Pompes funèbres

11 BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Port de plaisance

12 BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Locations diverses - Baux commerciaux

13 BUDGET PRIMITIF 2023 - Budget Camping

14 Vote des taux 2023

15 Charte de bonne conduite entre les établissements bancaires et  les collectivités locales -
Délégation donnée à l'exécutif de pouvoir recourir à l'emprunt pour l'année 2023

16 Don en faveur des populations victimes des séismes du 6 février 2023

17 Modification de la délibération du 12 décembre 2022 pour l'ouverture de 2 opérations pour
compte de tiers

18 Gestion de service pour l'exercice de la compétence "eaux pluviales urbaines" - convention de
délégation de gestion de maîtrise d'ouvrage

19 Ouverture opération pour compte de tiers – Gestion des Eaux Pluviales Urbaines 2023

20 Versement de fonds de concours au Syndicat Départemental d’Energie

21 Convention relative à l'entretien d'équipements de voirie sur le domaine public départemental -
Route  Départementale  N°  21  -  Aménagement  d'une  voie  verte  et  pistes  cyclables
unidirectionnelles

22 Convention  relative  à  l'installation  de  lignes  et  équipements  de
télécommunications

23 Servel - cession d'une emprise pour du stationnement pour le lot n°12 de Kervouric 2

24 Lotissement "Le Hameau des Chênes" - rétrocession des espaces communs

25 Roud ar Roc'h - servitude de passage de canalisation d'eaux pluviales

26 79 rue de Tréguier - régularisation foncière

27 33 Rue des Cordiers - régularisation d'un alignement

28 Résidence du Centre - régularisation d'un alignement

29 Angle de la rue des Frères Lagadec et de la rue du Menhir - régularisation d'un alignement

30 Penn ar C'hoad - régularisation d'un alignement

31 Beg Leguer - renouvellement de la convention avec la "Macareux Surf School"

32 Dénomination du parc jouxtant le presbytère de Brélévenez

Ville de Lannion Conseil Municipal du 24 mars 2023 136



33 Bilan 2022 de la guinguette "L'escale du Léguer" - information

34 Convention de mise à disposition d'un technicien

35 Renouvellement d’un poste de conseiller numérique – dispositif d’Etat

36 Motion contre le projet de loi de financement de la sécurité sociale rectificative pour 2023,
portant réforme de la retraite

Liste des membres présents :

Nombre de membres en exercice : 33

Étaient présents :
Paul LE BIHAN - Françoise LE MEN - Cédric SEUREAU - Bernadette CORVISIER - Marc NEDELEC -
Trefina KERRAIN - Fabien CANEVET - Sonya NICOLAS - Michel DIVERCHY - Hervé LATIMIER -
Pierre  GOUZI  -  Yvon  BRIAND -  Marie  Christine  BARAC'H  -  Christian  MEHEUST -  Marie-Annick
GUILLOU - Françoise BARBIER - Patrice KERVAON - Anne-Claire EVEN - Christine TANGUY - Myriam
DUBOURG - Fabrice LOUEDEC - Nolwenn HENRY - Gwénaëlle LAIR -  Carine HUE - Christophe
KERGOAT - Catherine BRIDET - Danielle MAREC - Jean-Yves CALLAC - Anne LE GUEN - Gérard
FALEZAN

Étaient absents :
Yves NEDELLEC - Louison NOËL

Procurations :
Eric ROBERT (procuration à Paul LE BIHAN)

Questions 1 et 2 :

30 présents
1 procuration 31 votants
2 absents

Question 3   à 19   :
Arrivée de Yves NEDELLEC et de Louison NOEL

32 présents
1 procuration 33 votants
0 absent

Question 20   à la fin   :
Départ de Gwénaëlle LAIR (procuration à Gérard FALEZAN)

31 présents
2 procurations 33 votants
0 absent

Signature :

Monsieur le Maire
Paul LE BIHAN

Le secrétaire de séance
Christophe KERGOAT
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